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е  20 АПРЕЛЯ —  ВСЕНАРОДНЫЙ ХАШ АР

На стройках, в садах 
и на фермах
Отметить день рожден* я 

В. И. Ленине хашаром реши 
пи труженики Янгибаэарского 
районе.

В канун нового года здесь 
торжественно вбили первый 
колышек на строительства 
центральной районной боль
ницы. Зимой строители бето
нировали фундамент, а • дни 
Навруза янгибаэарцы хашаром 
провели закладку стен. Ха- 
шар на стройке будет про
должен и 20 апреля. Это по
зволит досрочно ввести я строй 
одно из отделений больницы.

Объекты хашара определе
ны во всех колхозах и совхо
зах. В колхозе имени Хамзы 
зто, например, строительство 
борцовского зала. В этом хо 
зяйстяе усилиями энтузиаст о* 
создана школа национальной

борьбы. Вот и решили кол
хозники собственными силами 
построить для спортсменов 
специальное помещение.

А в колхозах «Мадаиият», 
«Ленинград» и «Ленинизм* 
дехкане придут иа помощь 
строителям, возводящим но
вые школы. С их помощью 
ускорится в этот день и стро
ительство дяорца культуры а 
колхозе «Ленинизм».

Колхоз имени Куйбышева 
довел площадь сяоих садог 
до 160 гектаров и продолжа
ет их расширять. 20 апреля 
в районе будет посажено не
мало плодовых деревьев, 
площадь седов достигнет я 
колхозах и совхозах 750 гек
таров.

Многолюдно и оживленно 
будет в этот день на общест

венных фермах. Сюда придут 
сотни людей, чтобы ясе по
чистить, побелить, подремон
тировать. Этот массовый вы
ход проводится по пнициати 
ве животноводов колхоза 
«Москва», на собственном 
опыте убедившихся, что мо
жет дать подлинная забота об 
отрасли. Наряду с улучшени
ем рациона здесь стали за
ботиться о санитарном состо
янии ферм, испреяности обо
рудования. И сумели за год на 
466 килограммов поднять 
удойность каждой корояы. В 
первом квартале этого года 
каждая буренка дела молока 
на 300 килограммоя больше, 
чем за соответствующий пе
риод лрои/лого года. По 
продуктивности своих коров 
«Москва» вышла с последнего 
на второе место в районе.

Как всегда, в этот день 
люди займутся благоустрои
тельными работами и озеле 
нением. Они будут проведены 
во всех сельских поселках и в 
райцентре.

К . Ц И К А Н О В .
Соб. корр. «Правды во
стока».
Хорезмская область.

В центре внимания
Дефицит продуктов и товаров первой необходимос

ти, забастовки шахтеров, остановка важнейших произ
водств, растущая безработица —  эти и многие другие 
проблемы нашей действительности были в центре 
внимания пленума всеобщей конфедерации профсою
зов |вКП) С С С Р , состоявшегося 10 апреля а Москве.

Многократный рост цев 
и неадекватная компенса
ция — вот что, нечего скры
вать, особенно тревожит се
годня миллионы наших со
граждан, порождает апатию, 
неуверенность в завтраш
нем дне. Неудивительно, что 
работа пленума началась с 
острой дискуссии о недавней 
реформе, взбудоражившей 
всю страну.

— Уже первые дни по
казали, что реформа бы
ла плохо продумана 
и крайне неудовлетвори

тельно подготовлена, — 
заявил в своем докладе 
председатель ВКП  В. П. 
Щербаков. — Мы предвиде
ли возможность крупных 
ошибок. В течение последний 
полутора месяцев по требо
ванию совета ВКП. отрасле
вых и территориальных ор
ганизаций прошли встречи с 
Президентом и премьер-ми
нистром, со всем составом 
Кабинета министров СССР, 
на которых были ясно и чет
ко выражены взгляды проф
союзов на предстоящую ак
цию.

Нас и все население убеж
дали, что намеченная ком
пенсация полностью покры
вает потери в доходах в 
связи с ростом розничных 
цен, что предусмотрены не
обходимые меры социальной 
защиты населения. Что же 
получилось на деле? Несмот
ря на заверения государст
венных органов, реформа 
вызвала резкое падение жиз
ненного уровня трудящихся. 
По примерным подсчетам, 
прожиточный минимум толь
ко с учетом государственных 
цен вырос со 130 до 320 
рублей. Если же учесть, что 
по всей территории страны 
прилавки практически пусты 
и люди вынуждены вновь 
идти на рынок и в коммер
ческую торговлю, то эти 

^ифры надо увеличить при
мерно на треть. В итоге за

чертой бедности, а то и ни
щеты оказываются все но
вые десятки миллионов лю
дей.

Исходя из сложившейся 
ситуации, пленум потребовал 
от правительств страны и 
республик немедленного по
вышения размера компенса
ций, безотлагательного вве
дения индексации доходов 
населения, поэтапного повы
шения не менее чем в 1,7 
— 2 раза зарплаты рабочих 
и служащих в базовых от
раслях народного хозяйства 
до конца текущего года. 
Предложено подготовить и 
провести с 1992 года пол
ную реформу заработной 
платы с учетом возмещения 
стоимости рабочей силы на 
рынке труда. Участники пле
нума высказались за немед
ленную отмену 5-процент
ного налога с продаж и ус
луг населению.

Первым шагом в налажи
вании новых взаимоотноше
ний станет соглашение меж
ду Кабинетом министров 
СССР и советом ВКП  на 
1991 год, которое, йо требо
ванию участников пленума, 
должно быть подписано в 

.трехдневный срок. Выступав
шие прямо поставили вопрос 
о доверии правительству, 
всячески затягивающему 
подписание столь важного 
документа.

Отвечая на острую критику, 
премьер-министр СССР В. С. 
Павлов признал определен
ные ошибки и просчеты в 
деятельности нынешнего ка 
бинета. Вместе с тем участ
ники пленума вынуждены 
были отметить справедли
вость слов премьера, что 
преодоление затянувшегося 
кризиса во многом зависит 
от наращивания темпов про
изводства, укрепления тру
довой дисциплины на каж
дом рабочем месте.

(ТАСС).

Идет сеа
Одними из первых в Хорезмской области на

чали сеа хлопчатника труженики колхоза им. 
Куйбышева Яигибазарского района. В брига
де, возглавляемой Ражабом Ахмедовым, в 
первый день сева' первыми вывели по
севные агрегаты механизаторы Куранбай Са
диков, Кураибай Карабаеа и Шукурулло Тад-

жимов. В течение рабочего дня каждый меха
низатор засеял по 7 — 8 гектаров, труженики 
колхоза в этом году борются за высокий уро
жай — 30 центнеров с каждого гектара, зто 
будет 5.200 тонн хлопка-сырца.

Скоро на полях будет работать 20 посев
ных агрегатов. Колхозники решили закончить 
сеа хлопчатнике за 10 дней.

НА СНИМНЕ: передовой тракторист колхоза 
Янгибай КаримОв.

Фото Р. ДЖУМАНИЯЗОВА (УзТАГ).

Н  а в с т р е ч у  
п р а з д н и к у  
б р а т с т в а  
к у л ь т у р

С 10 ПО 15 ИЮНЯ В ТАД 
ЖИКИСТАНЕ ПРОЙДУТ ДНИ 
КУЛЬТУРЫ УЗБЕКИСТАНА.

Предстоящему празднику 
культур братских народов 
было посвящено заседание, 
которое провел заместитель 
председателя Кабинета ми
нистров Узбекской ССР Э. 
Самандаров.

Сообщение о ходе подго
товки к этому событию сде
лал министр культуры Уз
бекской ССР Н. Я. Гаипов. 
Маршруты Дней культуры 
Узбекистана будут проложе
ны по многим районам брат
ской республики — в Куляб- 
скую, Ленинабадскую, Кур- 
ган-Тюбинскую области, го
рода Нурек, Файзабад, Ре- 
гар. Там побывают мастера 
узбекского искусства, писа
тели, художники, архитекто
ры, состоятся концерты, 
встречи с тружениками Тад
жикистана. Один из дней, а 
именно 14 июня, намечено 
провести под знаком Алише
ра Навои.

Подчеркивалось, что в 
преддверии Дней культуры 
средствам массовой инфор
мации следует широко про
пагандировать крепнущее 
содружество народов наших 
двух республик. (УзТАГ).
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В  К а б и н е т е  м и н и с т р о в  С С С Р
В целях создания благо

приятных условий для отды
ха трудящихся в дни май
ских праздников 1991 года 
и рационального использова
ния' рабочего времени Ка
бинет министров СССР пос
тановил перенести дни от
дыха с воскресенья 5 мая 
на пятницу 3 мая и с воск
ресенья 12 мая на пятницу 
10 мая.

Одновременно предостав
лено право предприятиям и 
организациям в целях уве
личения выпуска дефицитной 
продукции и в других слу

чаях, исходя из производст
венной необходимости, про
изводить по согласованию с 
профсоюзными комитетами 
работу в день отдыха 4 
мая. Работа в этот день бу
дет компенсироваться по сог
лашению сторон предостав
лением другого дня отдыха 
или в денежной форме в 
двойном размере. По жела
нию работника этот день 
может быть присоединен к 
ежегодному отпуску с опла
той в том же порядке, в 
каком оплачиваются дни 
отдыха.

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКСКОЙ СОВЕТСКОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В связи с национальным традиционным праздником 
«Руза хайит» и принимая во внимание многочисленные 
пожелания трудящихся:

1. Разрешить гражданам республики по их желанию 
невыход, на работу 16 апреля 1991 года с последующей 
отработкой его по договоренности с администрацией и 
профсоюзным комитетом предприятия, учреждения ор
ганизации и хозяйства.

2. Совету Министров Каракалпакской АССР, исполко
мам местных Советов народных депутатов, руководителям 
министерств и ведомств Узбекской ССР, объединений, 
предприятий, учреждений, организаций и хозяйств обес
печить выполнение пункта 1 настоящего указа.

Президент Узбекской Советской Социалистической
Республики

И. КАРИ М О В
1) апреля 1991 г.
г. Ташкент.

Помогают в беде
Руку помощи пострадавшим от стихии шакрисабзцам, 

многие их которых остались без крова, протвиупи 
жители целинных районов Кашкадарьи. На спецсчет 
74601 поступают добровольные взносы.

Колонна из восьми грузо- 
викон, заполненных одеждой, 
одеялами, кроватями и про
довольствием, отправилась из 
Ниш&на в зону бедствия. 
Шахрисабзцы получат от 
нишанскнх земледельцев 
}также 3,5 тонны пшеницы, 2 
тонны ячменя, 350 килограм-

мои риса, 300 килограммов 
картофеля, 150 килограммов 
гороха. Для восстановления 
поврежденных жилых домов 
выделены строительные ма
териалы. А пока дома будут 
строиться, пригодятся ■ и 
палатки, брезентовые поло
ги, паласы.

Направили в район стихий
ного бедствия стройматериа
лы и труженики Усман- 
Юсуповского района. А жи
тели Ульяновского района 
передали шахрисабзцам про
мышленные изделия местных 
мастеров.

Каршинский район оказал 
гуманитарную помощь на 
10 тысяч рублей. Около 30 
мешков муки, 23 килограм
ма чая, 60 килограммов 
растительного масла, 75 ки
лограммов макаронных изде
лий пришлись весьма кстати

На встрече с журналистами
М. С . Горбачев е своем выступлении иа заседании 

Совета Федерации не только постаеип диагноз ситуа-
*  — явийпт Ы лпа м и а ш а

ЦИИ а стране, 
ее болезни,
средств массовой информации - . . . »  г  .  ц . . .  
ре МИД С С С Р  п о м о г и *  П р о » * ** " *  С С С Р  Г- * •  Ш м * 
Назаров.

»  НО И предложил рецепты дла лечеииа 
Г  заявил на встрече с предстаеителвми 
' ! ? ! Г Л Г Г м а и и и  10 апреле а пресс-цеит-

Журна листы были ознаком
лены с наиболее интересны
ми моментами состоявшихся 
Ни заседании дискуссий. В 
частности, им было сообще
но. что представители пра
вительства выразили тревогу 
п связи с нарушениями дис 
циплннм взносов в союзный 
бюджет. В качестве причин 
нынешней ситуации вновь на
зывались разрыв хозяйствен 
ных связей, война законов, 
пропанол в действиях влас

тей разных уровней и. ко
нечно забастовки, митингов
щина, ослабление хозяйствен
ной дисциплины.

Внимание журналистов бы
ло привлечено к тому, что 
ппедложенная Президентом 
ГГС Р  антикризисная прог- 
<Гмма не является самостоя

тельной. Она детализирует и 
ниет конкретным со-

Ж Й Й .    *
появления стабилизации на
м ного  хозяйства и перехода

к рыночной экономике» с 
учетом реально складываю
щейся в настоящее время си
туации.

Комментируя дискуссию на 
заседании по вопросу о Со
юзном договоре. Г. X. Шах
назаров подчеркнул, что все
народный референдум' дал 
ясный ответ о будущем Сою
за, предопределив тем самым 
необходимость заключения но
вого Союзного договора. Это 
подчеркивалось практически 
во всех выступлениях.

Отвечая на многочислен
ные вопросы журналистов, 
помощник Президента СССР, 
в частности, опроверг слу 
хн о возможном смещении 
М. С. Горбачева с поста Ге
нерального секретаря ЦК

к столу людей, оставшихся 
без крова и имущества. Свы
ше 6 тысяч рублей в фонд 
помощи пострадавшим внес
ли коллективы / колхоза 
«Коммунизм», совхозов «Ав
рора», «Карши», махаллинс- 
кие комитеты Бешкентского 
горсовета, райком комсомо
ла. Ряд других предприятий 
н организаций района.

Н. ИСКАНДЕРО ВА. 
Соб. корр. «Правды Во- 
стока».

Кашкадарьи и ская  область.

КПСС на предстоящем Пле
нуме ЦК партии. Он заявил, 
что «слышит об этом в пер
вый раз». Вместе с тем он 
сказал, что «нельзя исклю
чать. что на Пленуме будут 
поставлены вопросы об от
чете Генерального секретаря, 
но никаких данных на этот 
счет у меня нет».

Перед журналистами вы
ступил также заместитель 
председателя государствен
ной комиссии Кабинета ми 
нистров СССР по чрезвычай
ным ситуациям А. П. Цыган
ков. Он рассказал об итогах 
второго заседания подготови
тельного комитета конферен 
ции ООН по окружающей 
среде, которая будет прохо
дить в Рио-де-Жанейро в 
1992 году.

С. ИВАНОВ.
Корр. ТАСС.

З а с е д а н и е
п р е с с - ц е н т р а

10 апреле состоялось за- 
седание республиканско
го пресс-центре по прове
дению 150-летиего юбилея 
Алишера Навои. Был опре

делен порядок работы цент
ра и обязаиностн его чле
нов.

В связи с объявлением 
1991 года годом Навои, в 
целях ознакомления широ
ких слоев населения с бога
тым творческим наследием 
великого поэта были обсуж
дены вопросы проведения 
пресс-конференций, науч
ных форумов, встреч, подго
товки теле- и радиопередач.

Намечено широкое осве
щение юбилейных торжеств 
в областях Узбекистана, в
соседних республиках, в сто- 

“  Рс
скве.
лице нашей Родины — Мо-

На заседании рассматри
вались также меры по ин
формированию населения 
республики о Днях Навои.

которые будут проводиться в 
зарубежных странах, и на
ших заграничных друзей — 
о юбилейных мероприятиях 
в нашей стране.

Юбилей гениального поэ
та и мыслителя — событие 
огромного значения в куль
турной жизни нашей рес
публики. Свои мысли, пред
ложения и соображения в 
этом отношении пресс-центр 
просит сообщать по теле- 

нам: 33-16-22, 39-80-90,
4-32-33, 41-03-52.

(УзТАГ).

П о е л  а н и е  Г а м с а х у р д и а  
П р е з и д е н т у  с т р а н ы

Председатель Верховно
го Совета Грузии 3. Гвм- 
4МУРДиа направил посла
ние Президенту С С С Р  М. 
Горбачеву в связи с при
нятием акта о восстановле
нии государственной неза
висимости республики.

В этом документе обраща
ет на себя внимание заявле

ние, что Грузия готова, «опи
раясь на новые принципы, 
осуществлять и в дальней 
шем развивать взаимовы
годные вкономические и 
политические отношения как 
с Советским Союзом в це
лом, так и с отдельными 
республиками, входящими в 
его состав».

(ТАСС).

Спешите делать добро
Ш естнадцать инвалидных 

колвсок переданы Советс
ким фондом милосердия и 
здоровье представителям  
заинтересованны* органи
заций дла нуждающихся. 
Эта акция проведена в 

рамках Недели милосердия, 
проходящей под девизом 
«Помогите ближнему!». Каж 
Дый новый день Недели при
носит многочисленные фак

ты, свидетельствующие о 
том, что доброта, способ
ность откликаться на чужую 
боль, независимо от обстоя 
тельств. в нашей стране не 
истребимы.

Такая Неделя мило
сердия проводится во вто
рой раз, — говорит доктор 
медицинских наук, предсе 
датель правления Сонетско 
го фонда милосердия и здо

Митинг 
в столице 
Белоруссии

Десятки тысяч предста
вителей трудовых коллек
тивов около двадцати пред
приятий столицы Белорус
сии собрались 10 апреля у 
Дома правительства рес
публики.
Они выдвинули требова

ния отставки Президента и 
премьер-министра СССР, а 
также руководства респуб
лики, департизации государ
ственных структур, национа
лизации имущества КПСС 
и КП Белоруссии, повыше 
ния заработной платы в со
ответствии с ростом цен, 
отмены 5-процентного нало
га с продажи товаров.

Митинг стал продолжени
ем забастовки, вспыхнувшей 
в Минске 3 апреля. Тогда 
правительство республики и 
Минский горсовет попроси
ли неделю для изучения тре
бований забастовщиков и 
выработки мер для их удов
летворения. Сегодня срок 
истек, забастовка возобнови
лась. На митинг вышли ра
бочие минских заводов —■ 
автомобильного, тракторного, 
шестерен, электротехническо
го, здесь же находятся пред
ставители стачечных шах
терских комитетов Павлода
ра, Ростова. Свердловска, 
Донбасса.

А между тем правительст
во сохранило ставки кварт
платы и жилищно-коммуналь
ных услуг, отменило 5-про- 
центный налог с продажи 
практически всей продоволь
ственной группы товаров, 
детского ассортимента, меди
каментов. Но этого оказа
лось недостаточным. Как 
заявил корреспонденту ТАСС 
член Минского городского 
стачкома Г. Гвоздик, рабо
чие не согласны с решением 
Совета Министров Белорус
сии, которое «фактически не 
удовлетворило ни одного иэ 
экономических требований» 
забастовщиков.

Перед многотысячной 
аудиторией выступил пер 
вый заместитель Председа
теля Верховного Совета 
БССР С. Шушкевич. Он 
подчеркнул, что руководст 
во республики ищет пути 
решения экономических тре
бований бастующих. Однако, 
отметил С. Шушкевич, пос
кольку бастуют в основном 
предприятия союзного подчи 
нения, решение социальных 
проблем находится главным 
образом в компетенции руко
водства страны. Несмотря на 
эти доводы, забастовка про
должается, страсти все боль
ше накаляются.

В то же время все пред
приятия, связанные с жиз 
недеятельностью белорусской 
столицы, функционируют в 
обычном ритме. Работают 
транспорт, магазины, комму
нальные службы, учебные 
заведения. Как сообщил кор 
респонденту ТАСС замести
тель начальника управле 
ния внутренних дел города 
И. Срибный, никаких право 
нарушений, связанных .с 
проведением митинга у До
ма правительства, не отме 
чЬно.

В. ЗЕН ЬКО ВИ Ч.
Корр. ТАСС.

Загадочный объект
Американские астроно

мы обнаружили в глубинах 
Вселенной загадочный тем
ный объект, который по 
своей массе примерно в 100 
миллиардов раз превышает 
Солнце. По их словам, это 
либо крупнейшая из извеет 
ных науке «черных дыр», 
либо нечто совершенно но
вое, не имеющее пока объ
яснений. Загадочный объект 
был обнаружен в Галактике 
под кодовым наименова 
нием Эн-джи-си 6240 Она 
привлекла внимание ученых 
потому, что от нее исходит 
сильное инфракрасное из
лучение, об источнике ко 
торого между специалиста 
ми ведутся споры,

(ТАСС).

ровья В. Меньшиков. Счн 
таю, что этой акцией и стра 
не закладывается новая хо
рошая традиция. У нас мно
жество примеров, фактов 
проявления поистине добрых 
дел, актов милосердия, цель 
же Недели привлечь 
еще более широкое внима 
ние к нуждам, проблемам, 
а часто просто бедам тех. 
кто волею судьбы прикован 
к постели, нуждается в ма 
тернальной помощи.

(ТАСС).

Союз разума 
и согласия

ТОРЖ ЕСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ, 
ПОСВЯЩ ЕННО Е 30-ЛЕТИЮ  
ПОЛЕТА В КО СМ О С ЮРИЯ 
ГАГАРИНА

К

В Казахстане и Армении, 
на Украине и в Прибалтике 
люди говорят в эти апрельс 
кие дни: «Наш Гагарин». Не
мало перемен произошло в 
стране со дня его полета, но 
неизменным осталось и доб
рое чувство к нему, и ощу
щение сопричастности всех 
республик к этой блистатель
ной победе отечественной на
уки и техники. Гордость за 
эту победу, свое восхищение 
самоотверженностью перво
проходцев космоса не скрыва 
ли люди, пришедшие 10 апре
ля в Колонный зал Дома сою
зов. чтобы торжественно от
метить 30-летие полета в кос
мос Юрия Гагарина.
Здесь собрались строите
ли космодрома и конструн- 
торы космической техники, 
рабочие и инженеры пред
приятий космической индуст
рии. ученые, советские лет
чики-космонавты, зарубеж
ные гости. В президиуме соб 

ния — Президент СССР 
. С. Горбачев, Председа

тель Верховного Совета
СССР А. И. Лукьянов, пре
мьер-министр СССР В. С. 
Павлов.

Вступительным словом 
собрание открыл М. С Гор 
бачев.

С докладом выступил Ю. П. 
Семенов, генеральный кон 
структор научно-производст
венного объединения «Энер 
гия». наследницы королевс
кого КБ. Три десятилетия 
пилотируемой космонавтики, 
сказал он. не были исключи 
тельно победным маршем 
За успехами следовали и 
ошибки, опыт давался доро
гой ценой. История космо
навтики сохранит имена лю
дей, отдавших свои жизни при 
изучении космоса. Это ио- 
пытнтель «Союза !»  Влади- 
мир Комаров, экипаж первой 
орбитальной станции Георгий 
Добровольский, Владислав 
Волков, Виктф  Пацаев. ко 
манда американского кораб
ля «Челленджер». Вот 
почему, по мнению оратора, 
требование надежности бы 
ло «альфой и омегой» всех 
ракетно-космических проек
тов.

Наша космическая прог
рамма, в отличие от амери
канской, с самого начала от
дает приоритет пилотируе 
мым проектам. И хотя в об 
щей сложности количество 
советских непилотируемых 
кораблей и станций, запущен
ных на околоземную орбиту 
и к другим планетам, опре
деляется многими сотнями, 
ключевой задачей, по словам 
докладчика, остается в оте
чественной космонавтике соз
дание орбитальных комплек
сов. Они уже многие годы ра
ботают на орбите и прошли 
большой путь от посещаемой 
станции до постоянно дейст 
вующей многомодульной кон
струкции.

Возникнув на базе наибо
лее крупных научных и тех 
нических достижений, космо
навтика сама превратилась в 
самый мощный фактор раз
вития науки и техники. Так, 
например, в сводный пе 
речень научно-технических 
достижений, родившихся при 
разработке системы «Энер 
гия»— «Буран», народному
хозяйству было предоставле
но около 600 технических но 
винок.

Отечественная космонавти
ка уверенно выходит нв 
мировой рынок.

Затем на собрании высту
пили председатель совета 
«Интеркосмос* академик
B. А. Котельников, летчик- 
космонавт СССР генерал пол
ковник авиации Г. С. Титов, 
первая женщина-космонавт, 
а ныне председатель прези
диума Союза советских об
ществ дружбы и культурной 
связи с зарубежными стра 
нами В. В Терешкова, еле 
сарь-сборщик НПО «Энергия»
C. Л. Русаков. В зале про
звучали в записи слова при
вета, присланные членами 
экипажа научно-исследова
тельского орбитального ̂ омп 
лекса Виктором Афанасьевым 
и Мусой Манаровым.

В заключение ведущий со
брание заместитель премьер- 
министра СССР Ю. Д. Мае 
люков еще раз поздравил с 
праздником всех, кто своим 
трудом создавал космичес
кую технику, крепил славу 
Отечества.

в б е з б р е ж н ы й ,-
Н. Ж ЕЛЕЗНОЙ  

Корр. ТАСС.

НА СНИМНЕ: Ю. Гагарин а
Ташкента.

(Материалы, посвященные ЗО- 
летию первого полете челоае 
ка а космос, читайте иа 4-» 
стр.)



правда востоке
У К А З  

П Р Е З И Д Е Н Т А  
У З Б Е К С К О Й  
С О В Е Т С К О Й  

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С  
КО Й  Р Е С П У Б Л И К Итический характер. Угроза 

если не голода, то недоеда
ния становится реальной. К 
сожалению, правительство 
страны сохраняет завидное 
спокойствие, хотя, несомнен
но, знает истинное положе
ние дел. Премьер Павлов за
явил недавно, что Кабинет 
намерен предпринять «реши
тельные меры». На поверку 
же оказалось, что речь идет 
опять о массированной под
держке колхозов и совхозов 
за счет частных хозяйств.

Реально избежать недое
дания и голода в прямом 
смысле можно сейчас, толь
ко предприняв самые отча
янные шаги. Один из них— 
раздача небольших участков 
земли (от 0,04 до 0,15 га) 
горожанам для выращивания 
уже этой весной картофеля 
и других овощей. Б. Ель
цин и И. Силаев уже 
сделали этот шаг, раз
решив раздачу земли. В бо
лее отдаленной перспективе 
решение продовольственной 
проблемы все-таки непосред
ственно связано с полным 
отказом от догм о «преиму
ществах общественного хо
зяйства» и распределением 
(раздачей) земли фермерам.

А. Д ЕРЯБИ Н . 
Доктор экономических на
ук, заведующий сектором 
Института экономики АН 
СССР.

(ИАН).

ниже. Во-вторых, при росте лен 1 млн. т картофеля, ко-
объема весенних полевых ра- торый никогда раньше не
бот на 25 процентов (кроме ввозился. В  огромных коли-
сева яровых потребуется чествах стали импортиро-
еще на 7— 8 миллионах га ваться овощи и фрукты. А
пересев из-за неблагоприят- экспорт энергоносителей в
ных погодных условий) в то же время существенно со-
сельском хозяйстве в этом 'кратился, и цены на них сни-
году запасено меньше ди- зились. Валютной выручки
зельного топлива, бензина, от продажи нефти и газа
техники и т. д. И, самое важ- оказалось мало для покры-
ное, у колхозов и совхозов тия расходов по импорту
не хватает семенного мате- продовольствия.

По планам правительства 
в этом году предполагалось 
закупить за рубежом 40 
млн. т зерна, более 1 млн. т 
мяса и мясопродуктов, при
мерно столько же расти
тельного масла, около 5 
млн. т сахара, значительные 

риала на все имеющиеся количества чая, кофе, какао-
площади. | бобов, цитрусовых и т. д.

Стал давать сбои и ранее К сожалению, пока это толь-
безотказный способ реше- ко планы. У правительства
ния продовольственной проб- по-прежнему нет валюты, и
лемы — импорт продуктов скорее всего поступления от
питания. За последние четы- импорта в этом году будут
ре года на внешнем рынке вообще много меньше, чем
было закуплено 129 миллио- в любом за последние 15—
нов тонн зерна, 3,2 млн. т 20 лет.
мяса и мясопродуктов. 2,7 Сокращение запасов зер-
млн. т растительного масла, на потянет за собой и сни-
19,3 млн. т сахара и т. д. жение продуктивности жи-
Но если раньше долларовой вотноводства. Уже сейчас
выручки от экспорта нефти резко сократилось производ-
и газа на это хватало, то ство яиц, цыплят-бройлеров,
теперь ситуация резко из- поголовье птиц. Под угрозой
менилась. Расширился круг- и другие отрасли животно- 
товаров, которые нужно водства.
ввозить в страну. В прош- Продовольственное поло-
лом году, например, в Гер- жение с каждым днем при-
макии и Польше был куп- обретает все более драма-

•  Сейчас уже всем ясно, что размеры и глубина 
постигшего страну политического и экономического 
кризиса столь велики, что речь идет буквально о 
существовании Советского Союза как государства. 
Особенно остро и болезненно всеми ощущается де
фицит продовольствия. Магазины пусты в прямом 
смысле слова. Любой товар раскупается немедлен
но и в самый короткий срок. В свободной продаже 
нет даже солн.

экономически и социально 
несостоятельных колхозов и 
совхозов путем повышения, 
в который уже раз, закупоч
ных цен на продукцию сель
ского хозяйства и списание 
долгов. На это ушло около 
100 миллионов рублей. В 
целом за прошлый год кол
хозы и совхозы увеличили 
свои доходы в полтора раза. 
Правда, правительство при 
этом ожидало, что сущест-

О награждении группы наи 
более отличившихся работии 
ков Ташкентского трамвайно
троллейбусного производст 

венного управления

За долголетний добросо
вестный труд, вклад в разви
тие городского пассажирс
кого транспорта и активное 
участие в общественной жиз
ни присвоить почетное зва
ние:Актуальные проблемыО голоде, однако, гово

рить еще рано, но заготовка 
основных продуктов пита
ния год от года снижается 
систематически и неуклонно. 
Так, с 1985 по 1990 г. за
купки зерна сократились на 
5,7 миллиона тонн, хотя 
прошлый год был рекорд
ным по урожайности. ,В  
1989 г. зерна государством 
было закуплено на 14,4 млн. 
тонн меньше, чем в 1985-м. 
Закупки картофеля в 1990 г. 
сократились на 7,1 млн. т 
по сравнению с 1985 годом. 
Почти на четыре миллиона 
тонн меньше было ваготов- 
лено овощей. Уменьшились 
также закупки плодов и 
ягод.

Первой причиной наступа
ющего продовольственного 
кризиса является, по мне
нию многих, сохранение кол
хозно-совхозной системы зем

лепользования. Предельно 
обобществленное, а точнее, 
государственное, сельское 
хозяйство могло еще кое-как 
функционировать при команд
но-административном уп
равлении, когда ежегодно де
сятки миллионов горожан по 
приказу отправлялись в кол
хозы и совхозы для выпол
нения срочных сезонных ра
бот. Затраты относились не 
на сельскохозяйственную 
продукцию, а на счет тех 
предприятий и организаций, 
где эти люди работали по
стоянно.

Решение проблемы мно
гим виделось в ускоренной 
приватизации сельского хо
зяйства, наделении крестьян 
землей, создании фермер
ских хозяйств и т. д. Одна
ко союзное правительство в 
очередной. и уже бессчет
ный, раз пошло на спасение

«ЗАСЛУЖ ЕННЫ Й

РАБОТНИК ТРАНСПОРТА 

УЗБЕКСКО Й  ССР»:

Дмитриеву Павлу Дмит
риевичу — начальнику 
троллейбусного депо №  1

Рустамову Сувану —  во 
дителю

Чуприну Евгению Михай
ловичу — начальнику служ
бы подвижного состава

и наградить
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 

УЗБЕКСКО Й  ССР:

Исхакова Ильхомджана 
Икрамовича водителя

Кушакова Файзуллу Ями- 
новича — шофера аварийно
восстановительной службы

Махамадалневу Зеби — 
водителя

Саттарова Анаса Саттаро 
вича — электромонтера

Хадырова Хасана Джума- 
евича — прораба ремстрой- 
управления

Шамова Бориса Георгие
вича — водителя

венно увеличится и продажа 
зерна, овощей, мяса и т. д. 
Но произошло обратное. Со
кратились не только объемы 
продажи, но и в целом ряде 
случаев уменьшилось про
изводство. Необоснованное 
повышение цен всегда соп
ровождается падением про
изводства — этот экономи
ческий закон оказался ново
стью только для правитель
ства.

Прогноз на 1991 год еще 
более безрадостен. Во-пер
вых, прошлой осенью на 4 
миллионах гектаров не были 
посеяны озимые зерновые. 
Предполагается, что нынеш
ней весной на них будут по
сеяны яровые культуры. Но 
их урожайность на *реть

Кстати, Набиев считает, 
что заявления об отсутствии 
заменителей бутифоса еще 
и 20  лет назад были невер
ными. Но до сих пор преоб
ладают иные взгляды: все
отечественные разработки 
плохи. Хотя есть руководи
тели хозяйств, которые 
утверждают такое, даже не 
испытав их.

С чувством огромной нелов
кости читаю стенограммы со
вещаний, где уважаемых лю
дей изобличают в этом. И где 
другие уважаемые люди, не
давно горячо отстаивающие од
ну позицию, вдруг резко ее 
меняют — по сиюминутным, 
конъюнктурным соображениям.

Да и не проще ли: появился 
уже хорошо зарекомендовав
ший себя импортный «дропп» 
— покупай, и никакой возни. 
Правда, валютой расплачивать
ся приходится. И отмахивать
ся при атом от очередных пре
достережений ученых-тонси- 
кологов; «дропп» обладает му- 
тогенными, хоть и отдаленны
ми, саойствами, но, наложен
ный на нашу отравленную 
землю, еще неизвестно нан се
бя покажет.

А созданный с благими на
мерениями межотраслевой на
учно-технический центр «Де
фолиант» из-за отсутствия 
средств в цейтноте (эа рубе
жом на эти цели не жалеют 
миллионов)...

И тут уж впору ПОДИ
ВИТЬСЯ оптимизму Малика 
Набиевича.

Доктор медицинских наук, 
заместитель председателя 
научного совета по пробле
мам экологии при президиу 
ме АН УзССР В. Б. Дани
лов Так и сказал: «Я мало 
знаю таких упорных и (на
стойчивых. Если чего-то мы 
и добились, то только бла
годаря ему».

И вот еще о его харак
тере. Уже после запреще
ния бутифоса, проезжая в 
Ташкентской области мимо 
хлопковых полей, вдруг уло
вил специфический резкий 
запах. Бутифос?

Остановился, проверил: 
точно.

Малик Набиевич прерыва
ет служебную поездку, по
сылает телеграммы в соот
ветствующие инстанции, ком
петентные пресечь преступ
ные (его выражение) дейст
вия. Не отступился, пока не 
добился своего.

Однако до сих пор не 
вполне спокоен на этот счет: 
в собранных им документах 
есть и такие, чьи авторы и 
сейчас не считают подобные 
действия вполне оправдан-, 
ными: мол, столько лет поль
зовались, и ничего.

Но куда больше других 
документов. Таких, на фоне 
которых это «ничего» ока
зывается легкомыслием не
компетентности, мягко го
воря.

И потому академик Наби
ев с помощью всех данных 
ему прав и возможностей 
продолжает ревностно сле
дить за ходом дела в этой 
области: ставкой тут, ни 
больше ни меньше, — здо
ровье людей.

«Лично мне ничего не нуж
но. Но не может быть, чтобы 
ненужными оказались мои 
труды. Я знаю, во имя чего 
живу».

Вот уж, поистине, повод к 
размышлению: многие ли да
ют себе труд задуматься над 
тем же самым? Во имя чего 
живем?

Разве что жизнью самой 
задумано так, что всегда бы
ли умы особые, будоража
щие общественную мысль.

Из воспоминаний М. Н. На- 
биева об одном из первых 
преподавателей Ташкентского 
университета, заведующем ка
федрой химического факуль
тета С. Н. Наумове: «Темпе
раментный был человек и 
много спорил о том, каковы
ми должны быть студенты 
первого в республике вуза. 
Потрясая своей палкой (с 
нею ходил), восклицал: людей 
растить надо прежде всего! 
Отличных специалистов — да. 
Но ■— сынов Отечества! И бу 
дут они у этого народа заме
чательные!»

Он не ошибся.
А. КЛИМОВА,

Э Ф Ф Е К Т  П Р Я М Ы Х  С В Я З Е Й
бокоптильного завода. Скоро 
потребители получат через 
торговую сеть свежую и коп
ченую рыбу. Челябинцы при
слали арнасайцам и масло
бойку, которая монтируется 
в совхозе имени Фучика.

Связи с уральцами полу
чат новый импульс, когда 
целинники отгрузят партне
рам овощи, фрукты, дыни и 
арбузы нового урожая.

(УзТАГ).
Д ж изакская область.

Крепнут экономические 
связи между Ариасайским 
райпромкомбинатом и Че
лябинским тракторным за
водом. Благодаря взаимо
выгодным договорам ‘ураль
цы отправляют целинникам 
поточные линии по выпус
ку консервов.

Такая линия уже смонти
рована в совхозе имени Греч
ко. Доставлено из Челябин
ска и оборудование для ры-

Паеэидент 
Узбекской Советской 

Социалистической 
Республики

И. КАРИМ ОВ.
гор. Ташкент,
10 апреля 1991 г.

Л Н  ХОДИЛ в школу, ко-
^  торая помещалась в 

бывшей конюшне мечети, где 
был земляной пол и не было 
парт и отопления. Чтобы не 
садиться на холодную зем
лю, каждый ученик прино
сил подстилку. В  одном по
мещении учились ребята из 
разных классов.

Трудно, конечно, было 
тогда предположить в одном 
из этих подростков, жителей 
старой окраины Ташкента, 
будущего крупного ученого, 
создателя признанной в 
СССР и за рубежом школы 
ученых в области химии.

Иэ воспоминаний М. НА- 
БИЕВА: «Я поступил в Таш
кентский университет в 1930 
году, на химфак. Но хотелось 
стать ииженером-химиком, а 
обучать студентов инженер
ной специельности было тог
да некому. Подпоясев старый 
халат, еду в Ивеноао, в хими- 
ко-технологический институт. 
Взять меня ие первый курс 
были согласны, но я ведь про
учился уже два года в уни
верситете и просил зечислить 
не третий курс. Тогда мне 
устроили собеседование, не
стоящий экэемен. И, видимо, 
уровень знений, которые пре
подносили нам ташкентские 
преподаватели, был достаточ
но высок: я выдержал испыта
ние. Меня зечислили на третий 
курс, е зимой даже за отлич
ную учебу негредили первым 
в моей жизни пельто».

Диплом Набнев получил с 
отличием, приехал по нап
равлению в Чирчик. Химиче
ский комбинат еще не пост
роен. Послали Набиева... 
бригадиром землекопов. Зная 
характер этого человека, лег
ко представляю блеск его 
глаз и выразительный жест 
пальцем у лба в ответ на та
кое предложение. Хлопнул 
дверью и^

Месяц потом, ночуя на 
московских вокзалах, доби
вался приема у наркома тя
желой промышленности С. 
Орджоникидзе.

«Нерком довольно холодно 
спросил меня: е что вы хоти
те? Я ему ответил: товарищ
нарком, я хочу стать настоя
щим ииженером-химиком, по
шлите меня туде, где им 
можно стать. Мой ответ из
менил его нестроение».

Набиев оказался в Донбас
се, иа Горловском азотно-ту
ковом заводе.

«Многим обязан его кол
лективу. Тут я понял, что те- 
кое нестоящий ребочий клесс. 
Высококвалифицированный, со
знательный».

Созданию такого класса у 
себя на родине он потом по
святил многие годы. В  янва
ре 1940то был направлен на 
пуск Чирчикского элек
трохимического комбината и 
назначен его главным инже
нером. В войну, вместе с 
эвакуированными в Ташкент 
и Чирчик учеными, проводил 
исследования и разработки, 
необходимые фронту. Заве
довал но совместительству
кафедрой технологии неорга
нических веществ Средне
азиатского индустриального 
института (ныне ТашПИ).

Дальнейшая канва собы 
тий такова. В начале пятиде
сятых в Институте химии,
АН УзССР организуется ла
боратория химии н техноло
гии удобрений, на базе кото
рой позже создается отдел 
химии и технологии удобре 
ний в состав которого вош 
ли 12 лабораторий. Его воз
главил М. Н. Набнев.

М брошюре, выпущенной 
президиумом Аиадемии иаун

Наш промсаинокомплекс, 
построенный в прошлые го
ды, —  яркий образец ги
гантомании. Осваивать —  
так тысячи гектаров, вво
дить мощности —  так на 
миллионы. И зачастую ни
кого не волновало, что это 
никак ие стыкуется с реа
лиями жизни.
До сих пор мы пожинаем 

плоды тех грандиозных пла
нов. Мощности вводили, рас
считывая на работника, а не 
на человека. До сегодняшне
го дня у нас не хватает жи
лья, не говоря уже об ин
фраструктуре поселка. За 
последнее время мы многое 
сделали, вот и в нынешнем 
году хотим истратить не ме
нее 700 тысяч рублей на 
жилье. В  плане также стро 
ительство школы, бани, чай 
ханы.

Больной вопрос для ком
плекса — корма. Не сек 
рет, что свиноводство во 
многом страдает от низкого 
качества питательной смеси. 
Особенно концентратов. Се
годня к тому же мы полу
чаем их далеко не в полном 
объеме. Четыре компонента 
вместо двух десятков — га
ков сертификат. Вот и по
пробуй получить высокие 
привесы.

Мы получаем. Лишь пото
му, что переход на аренду, 
нацеленность на конечный 
результат дали толчок ини
циативе. В прошлом году 
центнер привеса подешевел 
на шесть рублей. Во многом

благодаря тому, что стали 
использовать свои корма. В 
кормушки идет свекла, тык
ва, мелко рубленое запарен
ное сено. А это втрое де
шевле, чем концентраты. 
Так, по копейкам и набега
ют сэкономленные рубли.

Больной вопрос о земле. 
В хозяйстве чуть больше 
полутора тысяч гектаров 
пашни. Из них 340 — по
ливных. Несколько лет под 
ряд получаем неплохие уро
жаи. с каждого гектара бо
гары -- по 11 центнеров 
зерна. Но его запасы неве
лики. Мы до сих пор зави
сим от мелькомбинатов: да
дут нам вовремя корма или 
нет.

Не раз поднимался воп
рос о расширении земель
ных угодий. В самый раз вы
дать нам хороший массив 
земли, чтобы покрыть наши 
потребности в кормах. Це
лина рядом. Но опять же все 
упирается в хлопчатник. 
План по производству сьгрца 
в районе растет. Свободных 
земель нет — таков ответ 
многих инстанций. Хотя, с 
другой стороны, что сейчас 
важнее: получить лишние
тонны хлопка или мяса?

В эти весенние дни карти
на не меняется. Концентра 
ты поступают с перебоями. 
Так и дальше будет про
должаться — разрываются 
хозяйственные связи. А сво
их запасов хватит только 
на месяц. Выход видим один 
— иметь свое кормовое по

ле.
Многое сейчас держится 

на людском энтузиазме, доб
росовестном труде. Аренда 
«высветила» свои таланты. 
По предложению, к приме
ру, Т. Нурабаева -мы сокра
тили в цехе воспроизводства 
поголовье свиноматок. Низ
кий приплод, а кормовые 
затраты велики. В итоге 
цех — в прорыве. Убрали 
«дармоедок» и выиграли. А 
как поработали бригады по 
откорму, руководимые Хол- 
мумином Туйчиевым и
Ибадуллой Дамаковым! Во
многом благодаря их забо
там комплекс закончил год, 
получив почти 2,5 миллиона 
рублей чистой прибыли. Это 
позволило нам весомую
часть денег выделить на
строительство, на премии.

Навое в этом году: не г
госдотации. Впервые ‘мы от 
правляемся в рыночный 
путь без экономических ко
стылей. По нашим подсче
там, в деньгах мы потеряем, 
но зато выиграем в само
стоятельности, предприим
чивости. Уже сегодня мы 
заключили бартерные сдел
ки на лесопоставки. Все эго 
за сверхплановую продук 
цию. Надо помочь людям — 
идет строительство. Все те
перь зависит, от нас самих: 
как будем [работать, так н 
будем жить.

Ш. АБД УГАН И ЕВ.
Директор промсвинокомл-
лекса «Зарбдар».
Зааминский район.

работии фосфатов (1975 год): 
«При перереботие природных 
фосфатов азотной кислотой 
последняя выполняет одновре
менно две функции: разлагает 
фосфаты и в то же время ос
тается в составе сложного 
удобрения азотным компонен
том. Такое сочетание произ
водства азотных и фосфорных 
удобрений в одном технологи
ческом процессе является при. 
мером технического прогрес
се, поаволяющим получать 
фосфорное удобрение без рас
хода дефицитной серной кис
лоты и практически осущест
вить безотходную технологию».

Сернокислотного сырья в 
Узбекистане нет. потому его 
привозят из РС Ф С Р и затем 
на месте перерабатывают в 
серную кислоту. Эксперты 
подсчитали, что если бы уже 
в то время был принят ме
тод Набиева — более деше
вый, рассчитанный на мест
ное сырье, удалось бы сэко
номить миллионы тонн сер
ной кислоты и только за 
счет этого дополнительно 
получить миллионы рублей 
прибыли.

В чем же дело? А вот 
это объяснить труднее все
го. С ученым соглашаются, 
выдают ему авторские свиде 
тельства, награждают... И 
ничего не меняют в сложив 
шемся положении дел.

Такая странная история. 
В  той же брошюре по слу
чаю юбилея Набиева отме
чается. что особенностью 
его работ является комплек
сность и завершенность: ре
зультаты лабораторных ис
следований он обязательно 
проверяет в укрупненных, 
полузаводскнх и полевых 
условиях. И что исследова
ния, которые завершились 
производственным внедре
нием. подтверждают все его 
прогнозы.

Приводятся примеры: на
Кокандском суперфосфатном 
заводе улучшили качество 
выпускаемой продукции с 
помощью предложенного На- 
биевым метода (аммониза- 
ции) — и стали получать 
двухмиллионную прибыль. А 
до того работали на двух
миллионной дотации.

Целую революцию в про
мышленности произвела дру
гая его большая работа — 
производство неслеживаю- 
щсйСЪ аммиачной селитры 
(это отдельная тема ог
ромная была проблема, ее 
решили в конце концов иа 
Чирчикском предприятии под 
руководством М. Н. Набие- 
ва).

Иными словами, жизнь

биев является автором 13 фун
даментальных монографий, бо
лее 460 научных статей, име
ет 129 авторских свиде
тельств... Награжден орденом 
Оитябрьской Революции, тре
мя орденами Трудового Крас
ного Знамени, медалями «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне», другими 
знаками отличия».

Но эта канва внешняя, 
официальная. За нею же... 
Впрочем, снова обратимся к 
документам.

ИЗ СТЕНОГРАММЫ выступле
ния М, Н. Набиева иа совмест
ном заседании Академии иауи 
УзССР и ВАСХНИЛ с участием 
президента ВАСХНИЛ т. Д. Лы
сенко (Ташкент, август 1954 
года): «Выступление Трофима
Данисовича, в котором он го
ворил, что только иэ камня и 
воздуха можно делать урожай, 
я оцениваю иаи неиоторую не- 
дооценну минеральных удо
брений... Мы, люди, связанные 
с промышленностью, вынужде
ны подходить вслепую и реше
нию задачи — в каном соотно
шении давать питательные ве
щества в удобрениях. Мы не 
эиаем определенно, нужны 
тукосмеси или сложные удо
брения. Я обратился к Трофи 
му Денисовичу (это было в 
1950 — 1951 годах) и получил 
ответ, что вопрос о смешан
ных удобрениях ие следует 
ставить, что нужны одинар
ные удобрения. Я с этим не 
согласен, посиольиу я период 
подиормок одновременно вно
сятся и азот, и фосфор, и ка
лий, ие лучше ли организовать 
это в виде сложного удобре
ния. В промышленных усло
виях легче обеспечить лучшее 
и правильное смешение туков, 
чем иа местах...»

Набиев возражает «само
му» Лысенко и еще совету-

год. настойчиво обращается, 
молчат...

Из воспоминаний Малика 
Набиевича: «Когда-то я напи
сал письмо лично Сталину, 
которое помешало получению 
Сталинской премии группе 
ученых, предложивших свой 
метод производства исслежи
вающейся селитры. Я доказы
вал взрывоопасность этого 
метода. Ну, вы понимаете, 
насколько чреватым всякими 
последствиями было мое заяв
ление. Его, конечно, проверя
ла специальная комиссия. Оно 
подтвердилось. На двух пред
приятиях страны (одно иэ них 
в Узбекистене), где все же 
этот метод стали применять, 
случилась беда».

Так неужели же нам тре
буется дожить до очередной 
беды, пишет теперь Набиев, 
чтобы внять голосу разума в 
проблеме с азотнокислотным 
методом?

Он снова пишет, уже в 
наше перестроечное время, 
в самые разные адреса, тре
буя принять, наконец, меры 
к переводу заводов по про
изводству минеральных 
удобрений на более эконо
мичную и экологически чис
тую технологию. Доказывая, 
что без этого дальнейшие 
попытки повышения урожай
ности сельхозкультур бес 
смысленны...

П РО БЛ ЕМ О Й  дефолИ-
1■ антов М. Н. Набиев 

стал заниматься позже, но 
она логически вытекала из 
его комплексного подхода к 
делу: дать растению все 
нужное для доброго урожая 
и не навредить при этом. И 
одним из первых стал бить 
во все колокола, когда выяс
нилось, что бутифос и ДДТ 
— прямые отравители зем
ли, воды и воздуха, а зна
чит, н человека. Читателю 
помнятся, наверное, баталии,' 
которые шли не так давно 
в печати. Возвращаться я к 
ним не буду, меня волнует 
такой аспект: Набиев обра
щал внимание сельхозработ- 
ников на недостаточную апро- 
бирояанность бутифоса уже 
в самом начале его приме
нения, то есть в середине 
шестидесятых годов

«Надо проводить тщатель
ную работу по изучению ре
жиме питеиия рестений, кото
рым пользуются иеши ува
жаемые местера хлопковод
ства,-они многое могут под
сказать».

Право же, полезно порой 
возвращаться к старым до
кументам, чтобы представить 
себе атмосферу, в которой 
приходилось тогда работать 
ученым,— да только ли им... 
Категоричность рекоменда
ций высшего начальства, в 
том числе, и даже в первую 
очередь, партийного (Лысен
ко и другие выступающие 
без конца ссылаются на ре
шения партийных пленумов, 
и менее всего—на опыт спе
циалистов сельского хозяй
ства). Серьезные предложе
ния ученого-химика не вы 
слушиваются. Набиеву ме
шают говорить (голоса: хва
тит, регламент, дать 5 ми
нут).

Его не услышали, но он 
начинает, а вернее, продол
жает действовать по всем

ТАШКЕНТСКАЯ ОБЛАСТЬ. Два с половиной 
миллиона рублей прибыли, полученной на Ян* 
гиюльсном консервном заводе за первый иеар 
тал года, решено использовать на социальные 
нужды тружеников.

Дли рабочих предприятия строятся два 40- 
каартирных дома, детский сад на 140 мест, 
фирменный магазин, столовая.

С начала года на заводе выпущено вопи* 0 
миллионов условных банои ионсераоа. Продуй-

цию янгиюльцеа получают во всех уголках на
шей страны, А с предприятиями Монголии и 
Венгрии иоисервщини заключили бартерные 
сделки.

НА СНИМКЕ: более 25 лет трудится на заво
де Фаазия Нурмухамедоаа. Среди своих под
руг по работе она пользуется заслуженным 
авторитетом, они выбрали ее своим бригади
ром.

Фото Ф К У Р В А Н В А К Н А  (УаТАГ)

А ВОИРу—отчисление. За что?
Оригинальный прибор, ното

рый иупил Иркутский набель- 
иый завод, был наготовлен на 
балкон* обычной ташкентсиой 
квартиры. Его автор — пен
сионер С. Уманский.

Прибор прост. А решает не
шуточную проблему: при снрут- 
не секторных жил а кабеле 
нередко случаются перекосы, и 
тогда нилометры продукции 
уходят а брак Предложение 
Умансного таково,' что при не
значительном отилонении жи 
лы устройство посылает элеит. 
роенгнал, и прояод автомати
чески приводится е нужное по
ложение.

— Я приехал в Ирнутси по- 
назать один из своих опробо
ванных на Ташиеитсном ка
бальном заводе приборов, — 
говорит изобретатель. — а  
там обратились с просьбой ре
шить проблему сирутни. Нара
ботки по этой проблеме были, 
ведь несколько десятков лат я 
трудился на Ташкентском на 
бельком заводе.

И вот позади промышленные 
испытании. Иркутяне заказали 
изготовить боле* Двух десят
ков приборов. Их внедрение 
позволит экономить в год сот
ни тыспч рублвй. Потенциаль
ные покупатели — иабельщи.

ии Ташнеита и Душанбе, Ашха
бада, Перми, Хабаровска...

Впрочем, пока автор изго
тавливает приборы на своем 
балноне, вряд ли можно гово
рить о рентабельном производ
стве и быстрых темпах внед
рении новинки. Ташнеитсния 
областной совет ВОИР ограни
чил свою помощь изобретате
лю. .. печатью на бланке дого
вора с заводом и изъятием в 
свою пользу солидной доли от 
договорной суммы. Ожидать 
другого трудно, ведь своя про 
изводственная база тут тан и 
не создана.

(УзТАГ»

НА СНИМ КЕ: академик
М. 11. Набнев.

Фото Л. ГУСЕЙН ОВА
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Накануне события ВОЗДУХ 
И ВОДА 

В МАРТЕ

бекмедтехника» была при
глашена в Ташкент крупная 
немецкая фирма «Интер- 
мед» для проведения специ
ализированной выставки ме 
дицинской техники произ
водства Германии. Она вы
звала большой интерес спе
циалистов республики и 
стала как бы репетицией к 
проведению крупной между
народной выставки «Научно- 
исследовательская аппара
тура в медицине» — «Мед- 
аппаратура-91 *, организуе
мой также при содействии 
объединения ' «Узбекмедтех- 
ника» — Торгово-промыш
ленной палатой УзССР и 
объединением «Экспоцентр».

Оборудование, планируе
мое для демонстрации на 
выставке, охватывает прак
тически все области медици
ны. Поэтому каждый специа
лист-медик получит возмож 
ность оценить мировой уро
вень развития как медицин
ского приборостроения, так и 
здравоохранения в целом.

Для деловых людей и ру
ководителей здравоохране
ния республики на выставке 
будет организован коммер
ческий центр, имеющий 
счет в Уавнешэкономбанкс 
СССР. Также будут пригла
шены представители внешне
торговых организаций для 
проведения переговоров и 
осуществления закупок с вы 
ставки. Мы ожидаем боль
шой пользы здравоохране
нию республики от этого 
дела.

Новое слово
в лазерной хирургии

Всемирно известные фирмы «Сименс» из Германии, «Ма
рубени» из Японии, «Культроиикс» из Франции и многие 
другие примут участие а выставке «Медаппаратура-91», кото 
раа откроется сегодня иа ВДНХ я Ташкенте. О  целях и 
задачах зтого крупного международного мероприятия рас
сказал нашему корреспонденту генеральный директор вы
ставки С  АХРОРОВ:

Испанская фирма «Фабер 
санитас» заканчивает стро
ительство в Ташкенте заво
да одноразовых шприцев 
производительностью 100 
миллионов в год. Скоро на 
дороги Узбекистана выйдут 
100 реанимобилей немецкой 
фирмы «Интермед». Значи
тельно увеличилось количе
ство ультразвуковой диагно
стической и эндоскопической 
аппаратуры за счет ее поста
вок из Польши, Японии, 
США. Лабораторная служба 
получила анализаторы
фирм Австрии, Швейцарии, 
Франции. Венгерскими фир
мами поставлено большое 
количество оборудования для 
службы детства и родовспо
можения, а также рентгено
логического и диагностиче
ского.

Объемы закупок, произве
денных Узбекистаном, вы 
звали большой интерес со 
стороны многих зарубеж
ных фирм. В  октябре прош
лого года объединением «Уз-

|ПО СООБЩ ЕНИЯМ  
УЭГИДРОМ ЕТ А)

В большинстве городов 
республики загрязнение 
атмосферного воздуха в 
марте было в пределах 
нормы. В ряде городов от
мечены превышения пре
дельно допустимых кон
центраций |ПДК).

в  Алмалыке концентрации 
пыли снизились с 2 до 1,3, 
двуокиси серы —  с 1,4 до 1, 
двуокиси азота —  с 1,5 до 1,2, 
аммиака —  с 2,2 до 2 ПДЧ. 
Содержание окиси углерода 
составило 0,7, фенола и твер
дых фторидов —  1, фторис
того водорода — 1,2 ПДК.

В Ангрене содержание пы
ли составило 2, фенола —  1,3 
ПДК. Концентрации двуокиси 
серы, окиси углерода, двуоки. 
си азота, окиси азота, аммиа
ка оставались на .уровне фев 
раля, не превышали ПДК.

В Ахангаране концентрации 
двуокиси серы снизились с 
2,4 до 1,6 ПДК. Содержание 
пыли составило 1,3, окиси уг
лерода и фенола — 0,3, дву
окиси азота —  0,5 ПДК.

В Андижане концентрации 
пыл л понизились с 2 до 1,3, 
формальдегида —  с 2,3 до 1,7, 
метанола —  с 0,4 до 0 ПДК. 
Содержание аммиака повы
силось с 2,8 до 4 ПДК. Кон
центрации двуокиси серы, 
окиси углерода, окиси азота, 
фурфурола не превышал* 
ПДК.

В Бекабаде содержание пы
ли составило 1,3. Концентра
ции двуокиси азота, окис* 
азота, двуокиси серы, окиси 
углерода, твердых фторидов, 
фтористого аодорода не пре
вышали ПДК.

В Бухаре концентрации пы
ли составили 1,3 ПДК. Содер 
жание двуокиси серы, окиси 
углерода, двуокиси азота, окч 
си азота, фенола оставалось 
на уровне февраля и не пре
вышало ПДК.

8 Кагане содержание пыли 
составило 1,3, двуокиси серы
—  0,6, двуокиси азота — 0,5 
ПДК.

В Коканде концентрации
пыли понизились с 2,7 до 2, 
фтористого водорода —  с 1 
до 0,6, формальдегида —  с 
2 до 1,3 ПДК. Содержал (в 
двуокиси серы составило 0,2, 
окиси углерода —  1, двуокиси 
азота —  1,8, окиси азота — 
0,8, твердых фторидов — 0,3, 
аммиака —  0,5 ПДК.

В Навои концентрации пыли 
понизились с 3,3 до 2,7 ПДК. 
Содержание двуокиси серы 
составило 0,4, окиси углерода
—  0,7, двуокиси азота — 1,5, 
окиси азота —  0,5, аммиака—  
1,7 ПДК.

В Намангане содержа» <е 
пыли и окиси углерода соста
вило 0,7, двуокиси серы —
0.4, двуокиси азота— 0,8, оки
си азота —  0,3, аммиака —  0,5 
ПДК.

В Нукусе содержание пыли 
повысилось с 2 до 2,7 ПДК. 
Концентрации двуокиси серы, 
окиси углерода, двуокиси азо 
та, окиси а^ота, аммиака бы
ли на уровне . февраля, не 
превышали ПДК.

В Свмарканде концентрации 
фольмальдегида снизились с 
5,3 до 3,3, хлористого аодоро 
да — с 0,8 до 0,2, аммиака — 
е 0,8 до 0,5 ПДК. На уровне 
февраля оставалось содержа
ние пыли —  2, фенола и фто
ристого водорода —  1, дву
окиси азота — 0,8, окиси уг
лерода —  0,3 ПДК.

В Ташкенте содержание пы 
ли составило 0,7, двуокиси 
серы — 0,3, окиси углерода—
1, двуокиси азота —  2,8, оки
си азота, аммиака и сероуг
лерода —  0,8, фенола —  1,3, 
хлористого водорода— 0,7, фто
ристого водорода —  0,2, фор
мальдегида --- 1 ПДК. В от
дельные дни концентрации 
пыли в районе Ташкентской 
ТЭЦ достигли 7 ПДК.

В Ф ергане концентрации 
аммиака повысились с 0,8 до 
1,5, формальдегида —  с 3,3 
до 5,3 ПДК. Содержание пыли 
составило 1,3, двуокиси серы
—  0,4, окиси углерода — 0,3, 
двуокиси азота —  2, окиси 
азота и сероводорода —  0,5, 
фенола —  1, хлора — 0,3, 
фурфурола —  0,2 ПДК.

В Чирчика концентрации 
пыли понизились с 2 до 1,3, 
аммиака —  с 1,5 до 1,2 ПДК. 
Содержание окиси угларода 
повысилось до 2, формальде
гида —  до 3,7 ПДК. Концент
рации двуокиси серы, двуоки
си и окиси азота, фвнола, 
хлора и хлористого водорода 
были на уровне февраля, не 
превышали ПДК.

В Свривснйсиом районе 
Сурхандарьинской области со 
держание пыли составило 0,7, 
двуокиси серы —  0,2, двуоки
си азота 0,5, фтористого 
водорода — 0,6 ПДК.

Естественный гамма-радио
активный фон в городах рес
публики, по данным респуб 
ликанской СЭС  Минздрава 
Узбекской ССР, оставался в 
пределах нормы: 13— 20 мик- 
рореитген а час.

— Не стоит и говорить, 
что уровень производства 
отечественной медицинской 
техники не может удовлет
ворить потребности совре
менного здравоохранения.

Частично решить пробле
му оснащения лечебно-про

филактических учреждений 
необходимой импортной ме
дицинской аппаратурой по
могают промышленные пред
приятия республики при со
действии правительства. За 
два года они выделили бо
лее 30 миллионов инвалют
ных рублей на развитие здра
воохранения Узбекистана. На 
эти деньги Минздрав УзССР 
через объединение «Узбек- 
медтехника» при посредни
честве республиканских 
внешнеторговых организаций 
закупает аппаратуру и обо
рудование, потребность в ко 
терых в республике ощуща
ется наиболее остро: диаг
ностическое, стерилизацион
ное, для учреждений детст
ва и родовспоможения, изде
лия одноразового примене
ния.

Главный инструмент хирурга — нож. скальпель, прос
лужив надежно и долго, в силу усложнения хирургичес
ких операций оказался несовершенным и уступил место 
лучевой энергии, используемой в «лазерном скальпеле». 
Но пока он применяется только на мягких тканях. Кли
ника кафедры стоматологии Московской медицинской 
академии имени И. М. Сеченова стала первым и пока 
единственным местом в мире, где лазерный скальпель 
удалось использовать при костных и костно-пластических 
операциях.

Уже несколько лет разработкой исследований в этой 
области и проведением операций занимается сотрудник 
кафедры доктор медицинских наук Роберт Ваграмов. Им 
же впервые был применен импульсный С0 2 — лазерный 
скальпель (советская установка «Радуга-1-Ф»), определе
ны оптимальные параметры его работы, позволившие в 
клинической практике избавлять пациентов от последст
вий травм, врожденных уродств, стоматологических за
болеваний, опухолей, гайморитов, остеомиелитов.

Всю работу доктора Р. Ваграмова можно смело наз
вать научным открытием. Преимущества нового метода 
очевидны. Традиционные методы остеотомии (разрез 
кости), осуществляемые с помощью различных боров, 
циркулярных пил, молотков и других инструментов, обыч
но сопровождаются вибрацией, сотрясением оперируемого 
органа, большой кровопотерей. Кроме того, эти операции 
достаточно трудоемки и требуют значительных физичес
ких усилий. Сложно выполнить фигурные разрезы, не
обходимые в такой деликатной области хирургии, как че
люстно-лицевая. С помощью установки «Радуга-1-Ф» над
резы тканей делаются очень тонкие — 0 ,3  мм, причем 
любой конфигурации (для этого Р. Ваграмовым разрабо
таны специальные лекала).

Но главное преимущество установки состоит в том.

что она работает в импульсном режиме, поэтому зона 
термического повреждения тканей в 20—30 раз меньше, 
чем при обработке лазерным скальпелем, работающим в 
непрерывном режиме. Импульсный режим позволяет 
также делать более глубокие разрезы, проникать в труд
нодоступные области. Еще одно достоинство метода — 
меньшая кровопотеря: даже при сложных реконструктив
ных операциях нет необходимости в переливании крови.

Какая же перспектива ожидает это открытие? Будет 
ли оно широко и повсеместно внедрено в СССР? Или, 
как и многие другие, будет перекуплено зарубежными 
практиками?

«Да, перспектива очень большая, — считает заведую
щий кафедрой стоматологии Московской медицинской ака
демии, член-корреспондент Академии медицинских наук 
СССР, профессор Николай Бажанов, — но она откроется 
лишь в том случае, если будут решены две проблемы. 
Во-первых, должна быть быстро развита отрасль произ
водства аппаратуры. И во-вторых, методике должны быть 
обучены хирурги. Но эти проблемы довольно трудно ре
шить в нынедших тяжелых экономических условиях, в 
которых оказалась страна».

По всей видимости, выход из такой ситуации можно 
найти в создании совместных предприятий, производя
щих такие установки. Можно также и отказаться в дан 
ном случае от принципа бесплатности медицинского об
служивания... Идею может спасти только предприимчи
вость.

М. МАРУТЯН.
НА СНИМ КАХ: доктор медицинских наук Роберт Багрвмов; 

Роберт Багрвмов (в центре) проводит уникальные операции 
с помощью установки «Радуга-1-Ф» ( С 0 2 —  лазерный скаль
пель) в области челюстно-лицевой хирургии.

Фото Ю . ЗАРИТОВСКОГО. «Фотообозрение ИАН».

ПОЕЗД Д РУЖ БЫ  
«КАШ КАДАРЬЯ»

возвратился домой. Триста 
пассажиров —  передовиков аг
ропромышленного комплекса—  
совершили путешествие по Со
ветскому Союзу. Интересные 
маршруты пролегли в Волго
град и Харьков, Воронеж и 
Рязань, Ярославль, Иваново и 
Ленинград. Здесь кашкадарь- 
инцы побывали на текстиль
ных предприятиях, куда по
ступает хлопок из области.

(УзТАГ).

Цена
квадратного
метра

13 февраля была опубли
кована анкета «Выездной 
редакции «ПВ», адресован
ная участникам Великой 
Отечественной войны. Тем, 
кто в соответствии с указом 
Президента УзССР к 45- 
летию Победы приобрел 
право на безвозмездное по
лучение жилья в собствен
ность, но добиться его реа
лизации так и не смог.

Мы уже получили около 
двухсот заполненных ан
кет, и они продолжают по
ступать ежедневно, свиде
тельствуя о многочисленных 
нарушениях указа Прези-

РЫЦАРЬ ПРАВДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ сирован. Основанием для 
расправы послужили острое 
перо, резкие и прямые вы
сказывания по поводу нега
тивных явлений. Рассказы и 
фельетоны писателя, обли
чавшие пережитки прошло
го, обернулись против само
го же автора. Жизнью по
платился он за свое граж
данское мужество и сме
лость. И таким он остался в 
памяти потомков — рыца
рем правды и справедливос
ти.

Вечер сопровождался вы
ступлениями мастеров ис
кусств Узбекистана. В ве 
чере принял участие заме
ститель Председателя Ка
бинета министров при Пре
зиденте Узбекской ССР Э. 
Самандаров.

Э. ТУХВАТУЛЛИНА.
Корр. УзТАГ.

«Он вошел в историю уз
бекской литературы по
добно раскату грома и, 
словно яркий свет молнии, 
обратил на себя внимание 
всех», — охарактеризовал 
творчество одного из зачи
нателей национальной ху
дожественной прозы член- 
корреспондент Академии 
наук Узбекской ССР дра
матург Иззат Султан. 
Речь идет о первом 
узбекском романисте, само
бытном поэте и страстном 
публицисте, человеке траги
ческой судьбы Абдулле Ка
дыри. Памяти замечатель
ного мастера слова был по
священ торжественный ве
чер, состоявшийся в Ташкен
те в концертном зале «Ба
хор».

Чтобы осознать непрехо
дящую ценность Абдуллы 
Кадыри, потребовалось более 
полувека. И вот имя и твор
чество мастера слова, сто
явшего у истока узбекского 
исторического романа, воз
вращается к народу, к чи
тателям. Его книги «Минув
шие дни», «Скорпион из ал
таря» выдержали десятки 
изданий, переведены на 
многие языки народов 
СССР, увидели свет в зару
бежных странах. Это под
черкнул во вступительном 
слове первый секретарь прав
ления Союза писателей Уз
бекистана Адыл Якубов.

Слово об Абдулле Кадыри 
произнес - народный писа
тель Узбекистана Пиримкул 
Кадыров,

Выступившие на вечере 
писатели Шукрулло, Эр
кин Вахидов, доктор фи
лологических наук Матъя- 
куб Кошчанов отметили, 
что Абдулла Кадыри за
кладывал фундамент узбек
ской советской литературы 
вместе с такими устозами 
слова, как Авлони, Айни, 
Хамза, Зия Саид, Гулам За
фар, Гази Юнус, Боту, Эль- 
бек.

Трогательные эпизоды по
ведал в воспоминаниях сын 
писателя — Маъсуд Абдул
лаев. По-новому восприни
мались для молодежной ауди
тории факты из биографии 
писателя. А именно то. что 
Абдулла Кадыри хорошо 
знал арабский, персидский, 
азербайджанский, турецкий

Возвращаясь 
к напечатанному

деята республики. Когда 
картина будет полной, 
«Выездная редакция» при
ступит к анализу совместно 
с институтами, правомочны
ми принимать решения.

Пока же ответим на воп
росы, которые задаются по
путно, — за рамками анке
ты и, соответственно, пред
стоящего разбора. Касаются 
они порядка пользования 
Лсильем, которое по указу 
1йожно получить в дар.

Чаще всего спрашивают: 
почему при передаче госу
дарственных квартир в соб
ственность ветеранам войны 
устанавливается очень вы
сокая плата за квадратный 
метр жилой площади — 
вдвое-втрое больше, чем за 
квадратный метр государст
венного жилищного фонда. 
Причем сумма не одинако
вая — у всех по-разному. И 
другой вопрос, беспокоящий 
ветеранов и их семьи: как
ремонтируются квартиры, 
принятые в дар, — за счет 
владельцев или за счет жи- 
лищно - эксплуатацией ной  
организации, с которой за
ключается договор?

Ответить мы попросили на
чальника управление жилищ
ного хозяйства Минжилком- 
хоза У зС С Р  К. М АГО М ЕД О ВА :

—  Прежде всего напомню, 
что норматив квартплаты для 
живущих в квартирах государ 
ственного фонда установлен а 
1926 году и составляет 13,2 
копейки за каадрадный метр. 
Сегодняшние реальные затра
ты ло жеплуатации жилья эта 
сумма покрыть не может. Раз
ница между установленной 
квартплатой и реальными жс- 
плуатациоиными • расходами 
компенсируется государствен, 
ной дотацией, и разница эта 
весьма значительная. Сравни
те: в год жилец платит 1 

> рубль 58 копеек за квадрат 
/ный метр жилплощади, а в 
действительности содержание 
жилья в пересчете не один 
квадратный метр обходится в 
среднем в 2 рубля 79 копеек, 
с капитальным ремонтом —  
а 3 рубля 45 копеек. Таким 

, образом, квартиросъемщиками 
о п л а ч и в а е т с я  только треть 
реальных расходов.

С  того момента, когде уча-

гии? Не последнее слово в 
этом благородном деле мо
гут сказать различные фон
ды, Республиканское и обла
стные общества охраны па
мятников, творческие союзы, 
да мало ли кто еще!
Есть фонды соцкультбыта на 
предприятиях, в учрежде
ниях, организациях. Разве 
древний город — не среда 
обитания их тружени
ков? Кстати, трудовые кол
лективы, конечно, под руко
водством специалистов, мог
ли бы взять шефство и над 
конкретными памятниками 
— оберегать их, заняться 
благоустройством прилегаю
щих к ним территорий.

Очень часто исторические 
сооружения сдаются в арен
ду. Так ведь логично, если 
использующие их организа
ции будут вкладывать часть 
своей прибыли в фонд рес
таврации. Может, стоит по
думать об освобождении та
ких арендаторов от налогов?

Медленно, но. будем на
деяться, верно уходят вре
мена, когда преобразования 
смывали наработанные века
ми традиции, отторгали про
странство у нашей совести, 
заменяя подлинную ее сво
боду суррогатами идеологи
ческих штампов. И пусть 
символом наступающих пе
ремен станет понимание того, 
что памятники истории, в том 
числе и культовые, религи
озные, — это не «черные 
призраки», а нравственные 
драгоценности. И пусть эти 
драгоценности сверкают и 
светятся, как светится веч
но живая и прекрасная ду
ша цршего народа.

. В. КАЗАКОВ. 
Кеидидат исторических
наук, член Комиссии по 
изучению памятников
Древнего и Средневеково
го Востоке Академии иауи 
С С СР .

С. АЛТУНЯНЦ. 
Соб. корр. «Правды Во
стока».
В ух ара

ство тому — прозвучавшее 
год назад обращение группы 
народных депутатов СССР к 
правительству о незамедли
тельном вмешательстве в 
судьбу древнейшего очага 
цивилизации. Очень хочется 
верить, что специальное ре
шение относительно памят
ников Бухарской области все 
же будет принято. А пока...

Памятники ждать уже не 
могут. Каждый день, каж
дый непродуманный шаг 
вносит свою губительную 
лепту в их разрушение. 
Большинство нуждается в 
срочной консервации. Этот 
метод сохранения памятни
ков, используемый во всем 
мире, куда эффективнее, чем

•  Если смотреть на Бухару с минарета Калян , 
в глаза бросается, что испещрена она черными 
квадратиками. Это — мечети. Общее число под
считать нетрудно. А вот как представить, что все
го семьдесят лет назад их было... 360. Еще в 1920-м 
путешествующим с гордостью говорили, что в горо
де, много веков считавшемся опорой ислама, 207 
медресе, более 300 мавзолеев, мазаров, караван- 
сараев, торговых куполов.

Ломать, как известно, не долго прервал всякие кон-
строить. Сколько порушили такты с людьми, чтобы дать
прекрасных сооружений в затвердеть тайно составлен-
угаре борьбы с «религиозным ному им раствору. А нам
мракобесием»! А то и вовсе недавно довелось наблюдать,
из тщеславных побуждений как под дождем убирали
отдельных деятелей — строительные козлы, закон-
оставить «след» в истории, чив ремонтировать (не рес-
Рассказывают, что в 1939 таврировать) стену Каляна.
году по инициативе вновь 
назначенного мэра Бухарс-
ский горисполком принял
решение разобрать по ка
мешкам одно из древних со
оружений. Зачем? Мешало, 
дескать, «растущему» авто
мобильному движению (по 
свидетельствам старожилов, 
в Бухаре в те годы насчи
тывалось что-то около... 25 
автомобилей).

Сегодня возникла иная 
проблема. То, что не смог
ли уничтожить время, зем
летрясения и войны, помно
женные на неистовую борь
бу с «религиозным дурма
ном», мы начали гримиро
вать под старину. А как мы 
реставрируем не нами ство 
ренное? Какие используем 
материалы? Кого привлекаем 
к этой ювелирной работе?

Можно ли проводить рес
таврационные работы в «оп
ределенные планом сроки», 
не обращая внимания на 
погодные условия, отсутст
вие необходимых (а точнее 
— единственно приемлемых) 
стройматериалов, нанимать 
мастеров, желающих только 
заработать и поскорее 
убраться восвояси, не забо
тящихся, разумеется, о ка
честве сделанного?

Рассказывают, что созда
тель Великого минарета на-

та, в которую вкладывают
ся миллионы, должна быть 
поставлена на строго науч
ную основу. Нужно серьез
но, основательно готовить 
кадры, изучать опыт рестав
раторов Ирана, Египта. Ин
дии, европейских стран.

Не умаляя значения тоже 
требующих восстановления 
архитектурных- памятников 
Самарканда и Шахрисабза, 
Ташкента и Хивы, попытаем
ся объяснить все же, в чем 
уникальность Бухары.

Это один из немногих го
родов. который рос и разви
вался на одном и том же 
месте несколько тысячеле
тий и потому объединяет па
мятники разных эпох: от

Нравственно ли так обра
щаться с нашими духовны
ми ценностями? Нравствен
но ли подсовывать людям, 
приезжающим в республику 
со всех концов света, «хал
туру» как якобы созшанен- 
ное веками наследие? Людям, 
которые за минутную воз
можность взглянуть на чуде
са зодчества платят солид
ные деньги, не обращая вни
мания на издержки нашего 
сервиса,

Это отнюдь не риторичес
кие вопросы и, понятно, от
веты на них нужны конкрет
ные. Чтобы испить из неза
мутненного источника, нуж
но в корне изменить подход 
к возрождению и сохране
нию древних памятников. И 
прежде всего исключить са
модеятельность и дилетан
тство. Эта сложнейшая рабо

античного периода до нача
ла XX  столетия. Наряду с 
религиозно-культовыми сох
ранились и общественные со
оружения — мосты, бани, 
водоемы, базарные купола 
(таки), крытые пассажи (ти- 
мы), крепостные стены. Так 
что Бухара — это своеоб
разный музей архитектуры и 
строительного искусства Во
стока, представляющий цен
ность для всей мировой куль
туры.

Вот почему спасение пре
вращающихся в руины мав
золея Сайфиддина Баха ран, 
купола медресе Мир Араб, 
портала медресе Кукель- 
даш, разваливающегося на 
глазах многократно «ремой 
тированного» Арка, сохране
ние всего уникального архи 
тектурно-исторического комп
лекса волнует сегодня не 
только бухарцев. Свидетель

нынешняя реставрация, на 
которую уходят немалые 
средства. Можно принять и 
ряд превентивных мер — 
запретить производство ин
женерных работ в охранной 
зоне, проезд транспорта. И, 
конечно, незамедлительно 
приступить к разработке 
комплексного, подлинно на
учного плана спасения го
рода.

Где взять средства? Однн 
из путей, весьма распрост
раненный в мировой прак
тике, — пожертвовании на 
селения. И у нас в Бухаре 
есть опыт восстановления 
некоторых квартальных ме
четей с помощью взносов 
верующих. Думаем, верую
щие внесут свою посильную 
лепту в сохранение других 
древних сооружений, боль 
шей частью так или иначе 
связанных с историей рели-

го документе —  Договора 
о дружбе и сотрудничест
ве, воплощающего новую 
атмосферу и содержание 
отношений между С С С Р  и 
Грецией.

Предметно и детально были 
рассмотрены вопросы разви
тия экономического сотрудни
честве, значительный потен
циал которого пока испольэу- 
етсв делако не полностью. 
Советская сторона поддержа- 
ла инициативу по созданию' 
советско-греческой торгово- 
экономической палаты.

А. А. Бессмертных нанес 
официальный визит а Гре
цию. Это первое такого 
рода событие за всю исто
рию в целом весьма насы
щенных отношений между 
двумя страиеми. А. А. бес
смертных имел встречи с 
президентом Греции К. Ка
раманлисом, п также с 
премьер министром К. Ми- 
цотакнеом. Состовлись пе
реговоры с министром иио- 
стренных дел Греции А. Са- 
марасом. Министры завер
шили разработку фунда
ментального двусторонне

рела в городе Ниигата иа 
П«6«р«жье Японского МО* 
ра. Это —  ие считав де
нег, которые посетители 
оствват а работающем при 
ней мегаэиие сувениров и 
туристическом бюро.

Ожидается, что зе 6 дней 
работы промышленной выстав
ки «Ниигата-91 в с ее экспо
зицией познакомится около 
60 тыс. человек, в том числа 
представители 60 японских 
фирм.

На этой ярмарка, приурочен
ной к предстоящему визиту а 
Японию Президенту СССР
М. С. Горбачева, предстввле- 
ио около 600 образцов тоеа-

ров, производимых в восточ
ных районах Советского Сою 
за —  в Сибири, Приморье, 
на Сехалине. Среди них —  
продукции добывающей и хи
мической промышленности, 
древесине, меха, готовые 
швейные и другие изделия.

Организованная по линии 
Дальииторга ярмарка представ
ляв? собой крупнейший из 
проводившихся до сих пор 
смотр советских товаров в 
Японии.

ф  АФИНЫ

апрапя министр 
иностранных дел СС С Р

У З Б Е К И С Т А Н Е

ственном объединении
«Шарк гули», в научно-про
изводственном объединении 
по садоводству и виногра
дарству имени Р. Р. шре
дера.Португальские гости совер
шили поездку в Самарканд, 
осмотрели исторические па 
мятники города и побы 
вали во Всесоюзном научно 
исследовательском институ
те каракулеводства.^ р)

И З -З А  Р У Б в Ж А

С Л Е Н Т Ы  

ТЕЛ ЕТА Й П А

<0 млн. доллерое —  та
кой экономический эффект 
ожидают а Японии от совет
ской промышпеииой выс
тавки, открывшейся 11 ап-

(ТА СС)



12 апреля—День космонавтики

ЮРИНА УЛЫБКА
10 лет назад. 12 апреля 19*» года, был соааршан лераый полет чепо- 

аама а космос. Ужа ча р * ] насколько часоа посла сообщения ТАСС имя 
Ю рия Алексеевича Гагарина знали почти ао асах уголках Земли.

108 минут в космическом 
пространстве и многие го
ды испытания славой; испы
тания, не предусмотренного 
программой подготовки кос
монавтов. От нетерпеливых 
мальчишек до особ королев 
ских фамилий — все были 
счастливы пожать Гагарину

руку, перекинуться хоть па
рой слов. В  честь него уст
раивались шумные банке
ты, его именем называли но
ворожденных мальчиков.

Чем дальше отдаляет нас 
история от апреля 1961 го
да, тем значимее становится 
величие подвига человека.

Каждый вечер в 19.29

оставившего в наследство 
землянам звездную дорогу. 
Сейчас полеты в космос ста
ли обычным, чуть ли не 
повседневным делом. Но 
имя первого космонавта Зем
ли по-прежнему живет в па
мяти людей, как и его веч
но юная улыбка.

НА СНИМКАХ: Юрий Гагарин 
с дочерьми Леной (слева) и Га
лей. Апрель 1966 года; млад
шая дочь Юрия Гагарина Гали
на с сыном Юрой, которому 
чуть больше года. Внук Гага
рина унаследовал от дедушни 
не только имя, но и его улыб
ку.

«Фотообоаренне ИАН».

Из блокнота журналиста

о н  ПОЗВАЛ
в к о с м о с

Сь

Я тоже был в космосе, хотя и 
не был. Откуда такая уверен
ность?

Вспомнились строки великого 
ученого древнего Востока Алъ-Фа- 

би, родившегося на берегах 
ырдарьи, неподалеку от тех 

мест, где спустя века построят 
космодром Байконур:

Как трудно дням твоим
в борьбе.

Земля — привал в твоей 
судьбе,

Лишь космос истинный твой
дом.

Ты вечно в нем, а он —
в тебе...

Какими же пророческими ока
зались слова нашего далекого 
предка! О них мне подумалось не
давним мартовским днем, когда
оказался на родине Юрия Гага
рина — в Смо: 
и*

Тмоленской области, 
[менно там довелось ощутить при

косновение космоса и взять на се
бя смелость сказать, что я там 
был...

И было это в знаменательный 
день — 9 марта. По традиции, ко
торая установилась в Звездном го
родке по инициативе соратника и 
друга Юрия Алексеевича (вскоре 
после его трагической гибели) — 
генерал-майора авиации Алексея 
Архиповича Леонова, в день име
нин первокосмонавта планеты сю
да, на берега реки Гжать, приез
жает группа бывалых и молодых 
специалистов ЦПК имени Юрия 
Гагарина на встречу с его земляка
ми. Открываются Гагаринские дни. 
Это не только воспоминания н 

,отчет о проделанной за минувший 
год работе. Это одновременно нрав
ственные уроки, уроки памяти, 
доброты.

С благоговением мы въезжали 
в деревню Клушино — ныне цент
ральную усадьбу совхоза, носяще
го имя Юрия Гагарина. Сюда 57 
лет назад на телеге из Гжатска 
везли своего второго сына Анна 
Тимофеевна и Алексей Иванович. 
На пороге деревянного дома (поз
же отец его разобрал и перевез в 
Гжатск) их встречали старшие де
ти Валентин и Зоя.

В  те мартовские дни 1934 года 
весь мир облетела весть о начале 
спасения челюскинцев. Среди лет
чиков был еще безвестный Нико
лай Каманин —■ будущий Герой, 
будущий наставник первых совет
ских космонавтов. А в первом но
мере журнала «Вокруг света* за 
1934 год как раз появилась ста
тья «За атмосферу» патриарха 
таездоилавания калужанина Кон
стантина Циолковского. Именно 9 
марта 1934 года 27-летний Сергей 
Королев готовил свой доклад для 
созываемой в Ленинграде первой 
Всесоюзной конференции по изуче

нию стратосферы, куда он коман
дировался как специалист и кон
сультант по вопросам реактивного 
полета.

Вот такие совпадения. Наверня
ка, астрологи сказали бы: так уж 
расположились звезды! Да, дейст
вительно удачное расположение. В 
далекой российской глубинке ро
дился человек, чья судьба так или 
иначе скрестится в конце пятиде
сятых годов с помыслами и дела
ми этой тройки. Разве что только 
Циолковского не будет в живых, 
но его идеи вдохновят всех.

Деревня Клушино. Тогда, 50 лет 
назад, кто о ней знал?

И вот март 1991 года. Землян
ка. Та самая, где семья безвестных 
Гагариных пряталась от немцев: 
дом был занят матерым фашистом 
из Баварии по имени Альберт. Спу
стя полсотни лет, в этой землянке 
оказались рядом 67-летний Вален
тин Гагарин и молодой физик из 
Ф Р Г  Эвальд Рейнхольд, готовя
щийся сейчас в Звездном городке 
к экспедиции на станцию «Мир*. 
Валентин Алексеевич, вспомнив 
заученные еще в оккупации немец
кие фразы, вполне сносно объяс
няет немцу, что и как было. А 
всю эту картину снимал на видео
кассету первый немецкий космо
навт, Герой Советского Союза Зиг
мунд йен — экс-генерал бывшей 
ГДР, оставшийся без работы пос
ле объединения Германии, но те
перь переквалифицировавшийся в 
кинооператоры: пригодились навы
ки, приобретенные в ходе подготов
ки и полета в составе совместного 
экипажа.

Вот такие причуды выкидывает 
история! А самое интересное еще 
то, что тот же Эвальд Рейнхольд 
вместе со своим соотечественни
ком, летчиком-испытателем Кла
ус-Дитрихом Фладе, коллегами из! 
Австрии, Великобритании и Фран
ции обучается в лабораториях и 
на тренажерах, где постигают азы 
космонавтики два казаха — Талгат 
Мусабаев и удостоенный звания 
Героя Советского Союза за ис
пытания новой авиационной техни
ки Тохтар Аубакиров, узбек Са- 
лиджан, Шарипов. Их главные нас
тавники — гагаринские соратники 
генерал-полковник Г. Титов, гене
рал-лейтенант В. Шаталов, гене
рал-майоры А. Николаев, А. Лео
нов, П. Климук, дублер и тезка 
Валентины Терешковой — Вален
тина Пономарева, другие ветера
ны Звездного городка. Одно из уп
равлений ЦПК, которое курирует 
теоретическую подготовку буду
щих космонавтов, возглавляет наш 
земляк генерал-майор В. Джани- 
беков.

...Всего 34 весны прожил Юрий 
Алексеевич. Кто раньше, кто поз
же ушли из жизни его отец Алек
сей Иванович, мать Анна Тимофе
евна, младший брат Борис. На 
пенсии брат Валентин и сестра 
Зоя. Не так давно родился Юрин 
внук. Нарекли его в честь деда. 
Все уверены: быть ему тоже кос
монавтом! «Не хотелось бы...» — 
с грустью говорят бабушка Ва
лентина Ивановна и мама Галина 
Юрьевна.

Посчитал неуместным говорить 
на эту тему с Валентином Алек
сеевичем Гагариным. Зато нашли 
с ним общий язык, когда он уз
нал, что я из Узбекистана. Потеп
лело его лицо, вспомнил свои ви
зиты в нашу республику, с сожа
лением рассказал, что не по вине 
земляков первого космонавта рас
терялись былые тесные связи с 
молодежью города Гагарин Джи
закской области и Гагаринского 
района Сурхандарьи. Раньше ча
сто обменивались делегациями, 
встречались на традиционных спор 
тивных соревнованиях на берегах 
Гжати в честь Дня космонавтики. 
Валентин Алексеевич даже спро
сил:

— Сейчас мода на переимено
вания пошла. А как у вас?

Намек его я понял. Ответил, что 
на имя Гагарина у нас не поку
шались, чтят и навряд ли вер
нутся к прежнему названию рай
центра Ержар, означающего в пе
реводе «Овражная земля». Здра
вый смысл возьмет верх.

На прощание Валентин Алексе
евич просил ему писать по преж
нему адресу: Смоленская область, 
город Гагарин, улица Юрия Гага
рина.

Ш . ЗАИНУТДИНОВ.
Соб. корр. по Узбекской ССР
еженедельника «Союз» —  спе
циально для «Правды Востока».
Гагврнн — Звездный городок —
Ташкент.

Памятник Ю. Гагарину а бывшем 
Гжатске, ныне носящем имя первого 
космонавта.

Фото В. ЧИРКИНА.

ф Свыше 400 тысяч 
тонн вредных веществ 
ежегодно выбрасывают 
в атмосферу столицы 
Узбекистана промыш
ленные предприятия и 
транспорт. Об атом 
шла речь иа собрании 

, Ташкентского городе* 
кого актива по эколо
гии.
Приведенные в докладе 

цифры удручают. Огромную 
райоту пропели в прошлом 
году сотрудники горкомитета 
по охране природы.

Мы же решили заострить 
внимание на транспорте, чья 
доля я загрязнении атмос
ферного воздуха - 80 про
центов!

Скажем, результат дея- 
тельжи-ти ПО «Ташгорпас-

АВТОМОБИЛЬ—НЕ РОСКОШЬ,
А «ВРАГ НОМЕР ОДИН», СЧИТАЮТ ЭКОЛОГИ ТАШКЕНТА

стране», «Ташгрузтранс», 
«Ташстройтранс» — не 
только перевезенные грузы и 
пассажиры, но 50 тысяч 
тонн вредных веществ в 
атмосфере города. Для
сравнения: выбросы всех
промышленных предприя
тий и строительных органи 
заций Ташкента иа 12 ты
сяч тонн меньше.

Воевать с автомобилями, 
конечно же, бессмысленно. 
Приходится сегодня мирить 
ся и с тем, что на транспор
те широко используют эти 
лировакный бензин, а не

считающийся менее вред
ным неэтилированный: пере
бои в поставках столь часты, 
что «не до жиру»... Однако 
можно уже сегодня заметно 
снизить причиняемый маши
нами вред окружающей сре
де и здоровью ташкентцев. 
Для этого нужно позаботить
ся о дорогах — 60 процен
тов магистралей города по 
своему состоянию не отве
чают предъявляемым к ним 
требованиям. К тому же их 
загруженность на 20  про
центов превышает норматив
ную. Не решаются проблемы

развития дорожной сети и 
транспортных развязок. И 
пока отцы города лишь 
говорят о них, у светофоров 
и дорожных знаков, которы
ми перенасыщены улицы, 
создаются и крупные очаги 
отравления...

Далеко от идеального, да
же по нашим меркам, техни
ческое состояние автомоби
лей. Здесь бы расширить 
сеть диагностических стен
дов для определения рабо
чих параметров топливной 
аппаратуры, оснастить тран
спортные предприятия при-

Весь прошлый год, преж
де чем показать программу 
«Время», Центральное теле 
видение напоминало нам о 
существовании процветаю 
щей итальянской фирмы 
«Оливетти». В нынешнем го 
ду эта строчка исчезла с 
хронометра всесоюзной ин
формационной программы. 
Зато теперь погоду во «Вре
мени» делает другая фирма 
— «Кросна*. Погоду, можно 
сказать, в самом букваль 
ном смысле. Под знаком 
этой фирмы передают сооб
щения Гидрометцентра 
СССР. Хотя, пожалуй, рек 
ламируя это совместное 
предприятие, телевидение са
мо делает ему погоду.

И такие контакты теперь 
постоянно высвечиваются на 
голубых экранах. В том 
числе и Узбекского телеви 
дения.

Уже не первую неделю 
каждый вечер за минуту до 
начала «Ахборота» — в 
19.29 — на экране появля
ется хронометр с не всеVI 
понятной рекламной строч
кой «Юнитех интернешил*.

Что это за организация?
На этот вопрос отвечает 

старший редактор студии 
«Ташкент» Павел Еськов.

— Контракт на реклам
ное время в эфире с Узбек
ским телевидением заключи
ло совместное советско-ин
дийское предприятие, соз
данное Узбекским управле
нием гражданской авиации 
и индийской фирмой «Вип- 
трон». Оно презентовано в 
Ташкенте в конце прошлого 
года.

«Юнитех интернешнл» спе 
циализируется на производ
стве и внедрении ' компью

терных систем в различных 
областях хозяйства — от 
сельскохозяйственных от
раслей до народной меди
цины.

—■ А что производят ин
дийские партнеры?

— «Виптрон» выпускает 
товары народного потребле 
ния в широком ассортимен 
те—электрорадиоприборы и

Интервью 
дает коллега

холодильники, видео- и ау 
диоаппаратуру, посудомоеч
ные машины. Фирма сла
вится также своими поли
графическими мощностями и 
издательской деятельностью.

— И все это за одной 
строкой на телевизионном 
хронометре?

— Нет, телевидение пред
полагает отснять рекламные 
ролики о деятельности СП 
«Юнитех интернешнл» и 
показывать их между пере
дачами.

Самых добрых слов за
служивает не только про
дукция СП, но и люди, ко 
торые производят ее. Эго 
очень добрые люди. В  раз
личные благотворительные 
фонды «Юнитех интер
нешнл» уже перечислил мил
лион рублей.

— Кстати, а что имеет за 
рекламу Узбекское телеви
дение?

— Это коммерческая тай-
на

А. БУЗАЛАД ЗЕ.

ЧТО «БЕРЕГЛИ 
ОТ РАДИАЦИИ»

Прилавки магазинов Яигикурганского района на радуют 
глаз. Невелик выбор и а магазине М* 33 Наманганского ко- 
опстепторга, что расположен в кишлаке «Янги хаёт». Одна
ко несколько дней назад здесь провали проверку сотруд
ники областного УКГБ, прокуратуры и ОБХСС УВД  с участием 
депутатов Янгикурганского райсовета. И выяснилось, что по
мещение противорадиационного укрытия ПМК-7 траста «На- 
манганирстрой» буквально забито товарами.

В сыром полуподвале бы
ли припрятаны 33 аккумуля
тора для легковых машин. 
182 детские шубки общей 
стоимостью 5 тысяч рублей, 
604 килограмма зеленого 
чая, 256 килограммов сли
вочного масла, 621 бутылка 
шампанского, более полуто
ра тысяч бутылок водки и 
многое другое. Нашлись в 
противорадиационном укры
тии и дефицитные сейчас 
импортная обувь, одежда, 
сигареты, кофе. Общая стои
мость всего этого определе
на, по предварительным под
счетам, в 87 тысяч рублей.

Там же был найден сейф, 
в котором хранились облига
ции государственного займа 
1982 года на общую сум
му 5.850 рублей и 4.280 
рублей наличными. Когда 
товары изымали из укры
тия, под одним из ящиков 
обнаружили целофановый 
пакет, а в нем еще 40.800 
рублей мелкими купюрами. 
Проверяющие увидели здесь 
и две канистры с бензином, 
что наводит на вполне опре
деленную мысль.

Видимо, все товары, ко
торые „решили укрыть, в 
П РУ  не поместились. Когда 
проверяющие посетили дом 
заведующей магазином и ее 
мужа продавца этого же 
магазина, — во дворе тоже 
наткнулись на своебразный 
склад. Там стояли два но
веньких мотоцикла «ИЖ  
Планета-3» и 27 мешков му
ки. Не меньше товаров об

наружили и в доме свекра 
завмага. Среди них восемь 
ниток жемчуга, которые еще 
будут оценены экспертом, 
запчасти для автомашин, си
гареты. чай, хрустальные 
вазы, парфюмерные наборы 
импортного производства и 
многое другое на общую 
сумму 220 тысяч рублей. 
Здесь же найден кустарный 
станок, с помощью которого 
на готовые женские колгот
ки наносились, посредством 
трафарета, рисунки. Нес
колько минут, и стоимость 
колготок увеличивается поч
ти вдвое.

Документации на припря
танные товары заведующая 
магазином не представила, 
заявив, что всю учетную 
работу ведет ее муж, про
давец, а он выехал по де
лам в Тбилиси. Около 16 
тысяч рублей, хранивших
ся дома, она сдала прове
ряющим в качестве выруч
ки.

Сейчас основная часть вы
явленных товаров передана 
на хранение на оптовую ба
зу Янгикурганского райпот
ребсоюза. Скоропортящиеся 
товары реализованы через 
местные торговые точки. Уже 
задержан и второй участник 
«семейного подряда»—муж- 
продавец, якобы «выезжав
ший по делам». Идет след
ствие.

Н. АБД УЛЛАЕВ. 
Соб. корр. «Правды Во
стока»,

СПОРТ
♦ ФУТБОЛ 

Состоялись первые полуфи
нальные матчи европейских 
клубных турниров по футбо
лу. В розыгрыше Кубка чем 
пионов московские спартаков
цы встречались с француз
ской командой «Марсель» и 
проиграли со счетом 1:3. Во 
встреча команд «Бавария» 
(Мюнхен, Ф РГ ) и «Цраена

звезда» (Югославия) победа 
была на стороне югославов —  
2:1. Кубок кубков: «Лагив»
(Польша) —  «Манчестер юнай- 
тад» (Англия) —  1:3, «Барсе
лона» (Испания) —  «Юаентус» 
(Италиа) —  3:1. Кубок У Е Ф А : 
«Брондбю» (Дания) — «Ро
ма» (Италия) —  0:0, «Спор- 
тинг» (Португалия) —  «Интер» 
(Италия) —  0:0. Ответные мат
чи состоятся 24 апрелв.

борами для замеров на ток
сичность. На поверку лишь 
110 автохозяйств из 1.071 
имеют газоанализаторы.

Подсчитано, что 55 про
центов иногороднего транс
порта, въезжающего в Таш
кент, — с повышенной то
ксичностью. Есть решение 
горисполкома на всех въез
дах в город оборудовать эко
логические посты. Однако 
реализовать это решение 
иикто не спешит.

Найдутся, очевидно, сре
ди читателей и такие, кто 
спросит, а надо ли из-за ав 
томобиля поднимать шум: 
вроде не до него всем се
годня. Попытаюсь убедить в 
обратном. Окись углерода— 
основная составная часть 
выхлопных газов, накапли
ваясь в гемоглобине, блоки 
рует поступление кислорода 
п крош, Углеводороды, об

разующиеся при сгорании 
карбюраторного горючего (в 
бензиновых двигателях и 
дизельных моторах), канце
рогенны, вредно действуют 
на кожный покров, с пылью 
попадают в дыхательные пу
ти. Альдегиды причиняют 
вред желудку, кишечному 
тракту, легким. К тому же 
при сгорании 100 литров 
бензина расходуется такое 
количество кислорода, кото
рого хватит для дыхания од
ному человеку н течение го
да.

Сколько в Ташкенте авто
машин, в горстате, ссылаясь 
на секретность, нам не ска
зали. По неофициальным ис
точникам не менее 250 
тысяч...

А, УЧАЕВ.
Корр. «Правды Востока».

О Б Ъ Я В Л Я Ю Т  К О Н К У Р С Ы
НА ЗАМ ЕЩ ЕНИ Е ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

ИНСТИТУТ БИОХИМИИ
Академии наук 
Узбекской ССР

ведущего научного сот
рудника по лаборатории 
радиационной биохимии и 
цитологии.

Срок конкурса — 15 дней 
со дня опубликования объ
явления.

Обращаться: 700143, г.
Ташкент, проспект М. Горь
кого. 56.

•
ИНСТИТУТ 

ЭКОНОМИКИ 
Академии нау 
Узбекской
ПО ОТДЕЛАМ:

заведующих: теории ры
ночных отношений, проблем 
стимулирования и финансо
во-кредитных отношений, со
циальных проблем, проблем 
эффективности инвестиций, 
проблем социально-экономи
ческого развития г. Самар
канда и Самаркандской об
ласти, проблем интеграции 
науки с производством;

заведующих отделами, 
главных научных сотрудни
ков: проблем эффективности 
труда, проблем управления, 
проблем ннутриреспублинан- 
ских и внешнеэкономических 
связей.

К участию в конкурсе до
пускаются доктора и канди
даты экономических наук, 
имеющие большой научный 
и практический стаж работы 
по профилю института.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления.

Обращаться: 700170, г. 
Ташкент, ул. Муминова. 9.

Государственный комитет 
Узбекской ССР 
по физической 

культуре и спорту
УЗБЕКС КИ И

ГОСУДАРСТВЕННЫ Й
ИНСТИТУТ

ФИЗИЧЕСКО И
КУЛ ЬТУРЫ

П РО ФЕССО РСКО-
ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО

СОСТАВА
по кафедрам:

заведующего по плаванию, 
доцентов: по гимнастике,

футболу:
старших преподавателей: 

по плаванию, легкой атлети
ке, педагогического факуль
тета, по боксу.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления.

Документы направлять по 
адресу: 700052, г. Ташкент, 
ул. Новомосковская, 2 . Теле
фон 68-08-28.

НАУЧНО- 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИИ 

ИНСТИТУТ 
О ВО Щ Е-БАХЧЕВЫ Х 

КУЛ ЬТУР И 
КА РТО Ф ЕЛ Я  

САО ВАСХНИЛ
заведующего лаборато

рией интегрированных мето
дов защиты растений.

Срок конкурса — 20 дней 
со дня опубликования объяв
ления.

Адрес: Ташкентская об
ласть, п/о «Куксарай» (ав 
тобусы: 474, 487, остановка 
«Институт»),

В П О РЯД КЕ О БМ ЕНА ПОСТАВИМ 30- 
60 ТЫ СЯЧ БУТЫ ЛО К ЕМ КОСТЬЮ  0,5 ЛИ Т
РА.

Обращаться по адресу: 686710, г. Анадырь 
Магаданской области, ул. Южная, 2/10.

Кооператив «Северо-Восток России», теле
фон 4-83-26.

Кооператив «Северо-Восток России». 
Узбекское рекламное производственное 

предприятие ВПО «Союзреклама».

С Б Е Р Е Г А Т  Е Л Ь Н Ы Й

С С Р
С Б ЕРЕГА Т ЕЛ ЬН Ы Й  БАНК Р Е С П У Б Л И К И  

ОБРАЩ АЕТСЯ К ВЛАД ЕЛЬЦ АМ  
Д ЕН ЕЖ Н О -ВЕЩ ЕВЫ Х  ВЫ И ГРЫ Ш Н Ы Х  

ВКЛАДОВ.
С 1 А П РЕЛ Я  1991 года прекратилось открытие 

новых счетов по денежно-вещевым выигрышным 
вкладам и проведение по ним тиражей выигры
шей, начиная с 15 тиража.

Владельцам денежно вещевых выигрышных вкла
дов Сбербанк республики предлагает на лвготных 
условиях до 1 мая текущего года переоформить 
денежно-вещевые выигрышные вклады на срочные. 
По новым условиям срочные вклады обеспечат вла
дельцам этих вкладов от 5 проц. до 9 проц. годо
вого дохода.

УЗРЕССБЕРБАНК. '

ТАШКЕНТСКИЙ ОРД ЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО  ЗНАМ ЕНИ 
ИНСТИТУТ ИНЖ ЕНЕРО В ИРРИГАЦИИ И М ЕХАНИЗАЦИИ 

СЕЛЬСКОГО  ХОЗЯЙСТВА
С Ц ЕЛ ЬЮ  О КАЗА НИ Я ПО М О Щ И  В СОВЕРШ ЕНСТВОВАНИИ 
УПРАВЛЕНИЯ, ВНЕДРЕНИЯ И БОЛЕЕ ЭФ Ф ЕКТ И ВН О ГО  ИС 
ПОЛЬЗОВАНИЯ СО ВРЕМ ЕННЫХ ПЕРСОНАЛЬНЫ Х ЭВМ  В ОТ
РАСЛЯХ НАРО ДНО ГО  ХОЗЯЙСТВА РЕСПУБЛИКИ

О БЪ Я ВЛ Я ЕТ  П РИЕМ  СЛУШ АТЕЛЕЙ
из числа специалистов и работников предприятий и ор

ганизаций министерств и ведомств 
на подготовку кадров по направлению «Применение 

компьютеров и информационных технологий в различных 
сферах деятельности».

Срок обучения — 3 месяца с отрывом от производства. 
Начало занятий — с 15 апреля 1991 г.
Для обучения привлекаются высококвалифицирован

ные специалисты и используется современная техни
ческая база.

Слушателям, выполнившим требования учебно-тема
тического плана и защитившим выпускную работу (сдав
шим выпускные экзамены), выдается документ об окон- 

* чании курсов (удостоверение, диплом) установленного об
разца.

Иногородние обеспечиваются общежитием и трехра
зовым питанием.

Адрес: 700000, г. Ташкент. ГСП, ул. Кары-Ниязова,
39

' Телефоны -  35-33-86, 33-16-66.

К СВЕД ЕНИЮ  
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
О РГАНИЗАЦИЙ 

И ПРЕДПРИЯТИЙ!

АЛМ АЗАРСКИИ
АВТОРЕМ ОНТНЫЙ

ЗАВОД М б
ПО «Узавторемонт» 

Министерства 
автотранспорта УзССР

по 8  мая
ПРОИЗВОДИТ С ВЕРКУ

сданных до 1 марта
1991 года 

на капитальный ремонт 
двигателей и агрегатов.
В случае неявки на свер 

ку заказы будут аннулирова 
ны.

Ректорат, партнйшш и 
профсоюзная организации, 
сотрудники и студенты Таш 
кентского автомобильно-до
рожного ннститути ныража 
ю т глубокое соболезновав 
нне заведующ ему кафед 
рой, профессору, доктору 
технических наук А. А. Му- 
тилибову и связи с кончи 

ноП его матери 
ПОЛВОНОВОЯ 
Мубораихон.

Коллектив научно исследо 
Пательского института а к у 
ш ерства и гинекологии Ми 
ннстеоства эдравоохрана 
ння Узбекской ССР ныража 
ет искреннее соболе:'нона 
ние замдиректора В Л 
Рубину но поводу сме|>тн 

его отца 
РУБИНА 

Леониде Ароновича.
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